
Читайте газету на сайте

WWW.ORELSREDAPLUS.RU

Дорогие читатели! 
Приглашаем вас подписаться 

на телеграм-канал 
«Орловская среда-плюс»!https://t.me/orelsredaplus

Нам предлагают молчать 
и задыхаться: жители Мценска 
не нашли общего языка 
с чиновниками

Вся наша жизнь - борьба:
легко ли быть инвестором 
в Орловской области

Махинации под 
«Парусами»: кто «наказал» 
ОГАУ им. Парахина
на 15 миллионов?

Обратная связь Правовая средаВласть и общество       6 стр.      5 стр.2-4 стр.

№ 14 (66) 19 ÀÏÐÅËß 2023 16+

16 стр.

ЧТО СКРЫВАЕТСЯ 
В ТРЮМАХ «ТИТАНИКА»



 www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»   19 апреля 2023  2 Власть и общество

«Приехали, чтобы сПустить Пар»

«Когда-нибудь 
он будет заКрыт»
В зале городского Дворца культуры 

собралось более 100 жителей Мцен-
ска, присутствовали общественные ак-
тивисты из Орла и Мценска, депутаты 
Мценского горсовета и Орловского об-
лсовета. У микрофона собралась оче-
редь желающих выступить. На сцене, 
за столом, расположился президиум: 
мэр Мценска Николай Кочетаев, глава 
областного департамента ЖКХ Григо-
рий Шайкин, руководитель компании-
регоператора «Зеленая роща» Алек-
сандр Муромский, мценский межрай-
онный прокурор Михаил Митрохин и 
еще один (признаемся, не опознанный 
нами) гражданин, который, как мы по-
няли представлял Роспотребнадзор.

Надо ли говорить, что ни губернато-
ра Клычкова, ни его профильного за-
ма Ивановского, отвечающего в том 
числе и за реализацию в области му-
сорной реформы, в зале мценского ДК 
не было (хотя последнего приглашали 
персонально)…

О том, что происходит на мценском 
полигоне, «ОС» писала неоднократно, 
поэтому обрисуем картину вкратце. 
Расположенная в черте города свал-
ка отравляет жизнь горожан не пер-
вый год. По той простой причине, что 
эксплуатируется с грубейшими нару-
шениями (что было установлено су-
дом). Самые вопиющие – отсутствие 
ограждения и пересыпки слоев мусо-
ра слоями земли, как это положено по 
нормативам. Еще год назад суд обязал 
арендатора полигона – ООО «Эко-
стройсервис» - устранить эти наруше-
ния, однако решение суда не исполне-
но до сих пор. Кроме того, в послед-
нее время на полигон, рассчитанный 
на прием мусора только из трех райо-
нов, везут мусор почти со всей Орлов-
ской области, в том числе и из Орла. 
По той простой причине, что больше 
везти его некуда: в регионе действует 

всего два «законных» полигона – в 
Мценске и Ливнах. При этом мусор 
сюда попадает преимущественно не 
сортированный, во всяком случае, 
как выяснилось в ходе недавних про-
верок, на расположенном неподале-
ку сортировочном пункте ООО «Рус-
ресурс», откуда на мценскую свалку 
и поступает мусор, сортировка фак-
тически не проводится. При том, что 
граждане – жители Орловской обла-
сти – за нее исправно платят «Зеле-
ной роще», а та перечисляет деньги 
компании-сортировщику.

По информации мэра Мценска Ни-
колая Кочетаева, в среднем в год на 
мценский полигон свозят 103 тыся-
чи кубометров мусора. На сегодняш-
ний день оставшаяся свободная ем-
кость полигона составляет 76 тысяч 
тонн. Да еще на сортировочном пун-
кте «Русресурса» скопилось 26 тысяч 
кубов, которые тоже надо вывезти на 
полигон. Итого полигон в Мценске мо-
жет принять 50 тысяч кубометров му-
сора, после чего должен быть закрыт. 
То есть свалка просуществует макси-
мум полгода. 

Этот срок жителей Мценска катего-
рически не устраивает – слишком дол-
го. Поэтому первый и главный вопрос, 
который амчане задали руководителю 
профильного департамента областно-
го правительства Григорию Шайкину 
– будет ли закрыт полигон «Экострой-
сервиса»?  Прозвучавший ответ чинов-
ника буквально подкупил аудиторию 
своей непосредственностью:

«Да, конечно, когда-нибудь он будет 
закрыт».

Также гражданам сообщили, что 
вместо «когда-нибудь» закрытого по-
лигона планируют открыть новый – в 
непосредственной близости от суще-
ствующего. Только площадь его будет в 
пять раз больше – 20 гектаров вместо 
нынешних четырех. Это заявление вы-
звало возмущение жителей Мценска, 

а прокурор Митрохин заявил, что ме-
нять один полигон на другой – это все 
равно что менять шило на мыло.

- Что касается открытия полигона на 
20 гектаров, то пока нормативно-пра-
вовые акты по этому поводу не прини-
мались, насколько мне известно, - со-
общил Михаил Митрохин. – Прежде 
чем открыть полигон, необходимо по-
лучение ряда заключений – Роспо-
требнадзора, Росприроднадзора, по-
лучить лицензию, ставить его в ре-
естр… Пока таких документов нет. По 
крайней мере, мне об этом неизвест-
но. Это не просто – взять и решить, 
что мы здесь будем открывать полигон. 
Конечно, если подразумевается сосед-
ний участок – это шило на мыло, изви-
ните меня. Мы эту свалку не можем по-
бедить и рядом будем еще одну делать? 
Это не решение проблемы, - высказал 
прокурор свое мнение.

 Граждане прокурору зааплодиро-
вали. Однако из вопроса депутата об-
лсовета Руслана Перелыгина, адресо-
ванного «товарищу Шайкину», и отве-
та на него стало ясно: от своих планов 
чиновники отказываться не намерены.

- 20 гектаров будущего полигона во 
Мценске планируется или не планиру-
ется в разработку отдать? – напрямую 
спросил Перелыгин у Шайкина.

О т в е т  о к а з а л с я  п р о с т о 
поразительным:

- Эти 20 гектаров находятся в суба-
ренде у «Экостройсервиса», - застен-
чиво сообщил Шайкин.

Народ возмущенно зашумел, что и 
неудивительно: организация, привед-
шая Мценск к мусорной катастрофе, 
варварски эксплуатируя старый по-
лигон, оказывается, будет рулить и на 
новом?

Что за удивительные преференции 
проштрафившемуся арендатору? Чем 
они вызваны? Почему за мценский му-
сорный коллапс его создатели – «Эко-
стройсервис» и «Русресурс» так и не 
привлечены к ответу? Равно как и чи-
новники, с попустительства которых 
Мценск едва не превратили в помой-
ку? Наконец, куда делись деньги граж-
дан, которые они платили за несуще-
ствующую сортировку мусора? Разо-
браться в этих вопросах попытались 
выступавшие на встрече обществен-
ники и депутаты. Процитируем ряд 
выступлений. 

«12 миллионов ежегодно 
забирали у населения»
Николай Снурницын (Обществен-

ный экологический совет Орловской 
области):

- Мы на протяжении двух лет со-
вместно с вами наблюдаем эту 

вакханалию, и мы еще два года назад 
сказали, что будет та ситуация, кото-
рую мы сейчас разгребаем. Хотел бы 
прояснить некоторые моменты, чтобы 
нам не запудривали мозги. Нам сегод-

ня говорят: в бли-
жайшее время бу-
дет пересмотр тер-
риториальной схе-
мы (обращения с 
отходами. – Прим. 
ред.)… Вы думаете 
это будет за один 
месяц? Это мини-
мум год. И что? Тот 
полигон, который 
пытаются нам, жи-
телям города Ор-
ла, подсунуть, так 
же, как и вам эти 20 
гектаров, - там при 

строительстве сортировочного ком-
плекса и полигона было выявлено 249 
нарушений, из-за чего мы бьемся про-
тив него. И вам предлагаем биться, что-
бы у вас в Мценске не создавали этот 
полигон. Следующий вопрос – «Рус-
ресурс». Мы с Александром Солдатен-
ковым лично у вас в отделе внутрен-
них дел писали заявление о мошенни-
честве, о том, что «Русресурс» не про-
водит сортировку мусора. А деньги с 
нас, со всех районов, которые везут 
туда мусор, они берут, они получают 
эти деньги. Потом этот мусор лежит 
там, он уже из-за забора вырос. Куда 
эти деньги делись? Здесь вопрос уже 
и к правоохранительным органам, и 
к «Зеленой роще», и к департаменту: 
когда они начнут контролировать этот 
вопрос? Сегодня нам говорят, что им 
(ООО «Русресурс». – Прим. ред.) вы-
несено представление о том, что они 
не сортировали (мусор), и с ними рас-
торгнут гражданско-правовой договор. 
Вы о чем? Возьмите калькулятор. Ка-
кой поток мусора на «Русресурс» на-
правлялся ежегодно? Примерно 25 ты-
сяч тонн. А тариф за тонну какой? 500 
рублей. 25 тысяч тонн умножьте на 
500 рублей. 12 с половиной миллионов 
они ежегодно забирали у населения и 
ничего не делали. Отличный бизнес! 
Пришли к нам люди, которые даже не 
живут в Орловской области, и забира-
ют по 12 с половиной миллионов каж-
дый год, ничего не делая. Классный 
бизнес! А мы, жители Орла, ездим в 
Москву на вахты и работаем там. Там 
мусор сортируем…

Теперь переходим к «Экостройсер-
вису» (компания-арендатор Мценско-
го полигона, руководитель – Игорь 
Парциба. – Прим. ред.). Сколько лет 
полигон уже эксплуатируется? Поче-
му в Ливнах полигон намного меньше, 

на прошлой неделе в мценске прошла встреча жителей города с мест-
ными и областными чиновниками, а также с мценским межрайонным 
прокурором. инициаторами встречи выступили горожане, недовольные 
работой ставшего уже притчей во языцех мценского полигона. страсти 
вокруг городской свалки кипят уже несколько месяцев, но глобально 
ситуация не меняется: жители по-прежнему задыхаются от зловония, в 
окрестностях полигона летает мусор, судебные решения об устранении 
нарушений, допущенных при эксплуатации полигона, по-прежнему не 
исполняются. а самое главное, закрывать мценскую свалку, как того 
требуют горожане, в ближайшее время никто не собирается. более того, 
как выяснилось на встрече, даже ее закрытие не спасет ситуацию. дело 
в том, что областные власти подготовили для амчан «сюрприз»: вместо 
старой свалки неподалеку от нее планируют открыть новую. на площа-
ди в пять раз большей, чем площадь действующего полигона. а эксплу-
атировать новый полигон собирается тот же самый арендатор, который 
довел существующую свалку до катастрофического состояния. 

николай
снурниЦын

ВНИМАНИЕ
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а он обнесен трехметровым, если не 
больше, забором сетчатым? Там ря-
дом, в ста метрах, уже пашут поля, и 
там нет мусора. Почему у нас (в Мцен-
ске) четыре года летает мусор по всей 
округе, по кладбищу, на котором ле-
жат наши деды и прадеды? За это кто 
отвечает? Опять никто? Сложите тог-
да с себя полномочия и идите отды-
хайте! Что вы тут делаете? (Аплодис-
менты в зале. – Прим. ред.). Рабочую 
группу создали? В 19-м году вы здесь 
рабочую группу создали – замыли-
ли вопрос. В феврале мы собирались 
– что предложил департамент? Дога-
дайтесь все? Создать рабочую группу! 
Это инновация такая у нас – созда-
вать рабочую группу и разговаривать. 
Не решать вопросы, а разговаривать! 
Каждый год разговаривать! Нет ника-
ких конкретных уголовных дел – ни 
по «Русресурсу», ни по «Экостройсер-
вису». Правильно говорят: кто такой 
Парциба? Почему нельзя на него по-
влиять? Почему не приведены в испол-
нение судебные решения (по устране-
нию нарушений, допущенных при экс-
плуатации мценского полигона ООО 
«Экостройсервис». – Прим. ред.)? По-
чему в судебном решении нет вопроса 
от Роспотребнадзора по забору? Лю-
ди сегодня говорят: мусор летает. По-
чему это упустили? Еще очень важный 
момент: я сейчас открою секрет. Это 
по моим данным. Знаете, кому сейчас 
отдали в управление сортировочную 
площадку «Русресурса»? Парцибе! И 
там сейчас находятся люди Парцибы. 
И сортируют. То есть, вместо того что-
бы его пинком под одно место, ему се-
годня сортировку дали! Вот так в на-
шей области решаются вопросы. Нам 
прислали людей (на встречу. – Прим. 
ред.), с которыми мы встречались не-
однократно. И никаких решений они 
не принимают. Тогда зачем мы сегодня 
собрались? Громоотвод? Чтобы я тут 
покричал, и мы все разошлись?

К прокуратуре и «Зеленой роще» 
вопрос: почему мы все платили за со-
ртировку, а ее не было? Куда уш-
ли эти деньги? Кто вернет эти день-
ги?»– этими актуальными вопросами 
завершил свое выступление Николай 
Снурницын.

Как выяснилось, спасение утопа-
ющих – дело рук самих утопающих. 
То есть попытаться вернуть свои день-
ги могут сами граждане, но далеко не 
факт, что у них это получится. 

- «Русресурс» свою инвестицион-
ную программу не выполнил, - признал 
мценский межрайонный прокурор 
Михаил Митрохин. – На сегодняш-
ний момент он имеет большую задол-
женность перед бюджетом Мценского 

района. Договор между «Русресурсом» 
и администрацией Мценского района 
находится в стадии расторжения. По-
этому она (сортировка. – Прим. ред.) 
фактически не работает, денежные 
средства им не перечисляются ника-
кие… Договор с ними, насколько я 
знаю, расторгается в судебном поряд-
ке. Им будут выставлены денежные 
требования соответствующие. Была 
проблема в сортировке, да, действи-
тельно, сортировка была формальная, 
- заявил прокурор, - поэтому в граж-
данско-правовом порядке ее деятель-
ность прекращается.

Что же касается граждан, заплатив-
ших за профанацию, то, чтобы им про-
извели перерасчет, прокурор посове-
товал обращаться в «Зеленую рощу». 
Индивидуально. Нетрудно догадать-
ся, что добиться перерасчета каждо-
му отдельному гражданину – задача 
нереальная.

«Заявление мы напишем»
Тем временем вопросы к про-

курору возникли у коллеги Нико-
лая Снурницына по Общественному 
экологическому совету Александра 
Солдатенкова:

- У меня вопрос 
к прокурору. Вы 
бы не могли про-
комментировать 
нам в связи со сло-
жившейся ситу-
ацией статью 293 
Уголовного кодек-
са? Я объясню, по-
чему я прошу: то, 
что мы видим сей-
час здесь, издева-
тельство над людь-
ми – это следствие 
той работы, кото-
рую ведет депар-

тамент ЖКХ. Что подразумевает эта 
статья? – поинтересовался Александр 
Солдатенков.

- Это статья достаточно простая. 
Это халатность, - пояснил проку-
рор. – Которая ведет к определен-
ным последствиям. Я отвечу, что дела-
ется органами прокуратуры области 
по этому поводу. Действительно, вы-
ступающие здесь сказали, что на се-
годняшний момент полигон, ну, не пе-
реполнен, но близок к своему завер-
шению. Ориентировочно, по нашим 
оценкам, это июль-август – он дол-
жен быть закрыт в связи с его напол-
нением. С учетом «хвостов» осталось 
где-то 50 тысяч тонн, чтобы его запол-
нить, и он должен быть закрыт полно-
стью, окончательно, и подлежит ре-
культивации. На сегодняшний момент 

по иску Роспотребнадзора у судебных 
приставов возбуждено исполнитель-
ное производство. В рамках этого ис-
полнительного производства имеет-
ся пять нарушений. Из пяти наруше-
ний нарушение, которое до настояще-
го момента не устранено, это как раз 
пересыпка между слоями (мусора. – 
Прим. ред.)… В рамках исполнительно-
го производства три раза эксплуатант 
привлекался к административной от-
ветственности, все решения он обжа-
ловал, последний раз он привлечен к 
административной ответственности 
на полмиллиона рублей. В настоящий 
момент он это решение также обжалу-
ет. Далее: в связи с неисполнением ре-
шения суда возбуждено уголовное де-
ло по статье 315 – за злостное неис-
полнение решения суда. В его рамках 
назначен ряд экспертиз, в том числе и 
бухгалтерская экспертиза относитель-
но деятельности этой организации. 
Кроме того, по постановлению при-
родоохранной межрайонной проку-
ратуры у нас возбуждено дело по ста-
тье 247 (нарушение правил обраще-
ния экологически опасных веществ и 
отходов. – Прим. ред.), расследуется 
аппаратом СУ Следственного комите-
та по области. Кроме этого, в связи с 
тем, что у нас в области действительно 
остались два полигона, и один из них 
– мценский – принимает большее ко-
личество отходов, практически из 22  
муниципальных образований, в мар-
те прокурором области было внесено 
представление губернатору по факту 
ненадлежащей организации работы. 
Мы сейчас ждем ответа губернатора 
на это представление с конкретными 
предложениями: как собираются вы-
ходить из этой ситуации. Потому что 
фактически – да, два полигона, что 
в Ливнах, что во Мценске, в этом го-
ду будут закрыты, они исчерпали свою 
ресурсную мощность. Других полиго-
нов пока нет. Да, новый полигон (в Ор-
ловском округе. – Прим. ред.) есть, но 
толку от него пока мало. Поэтому подо-
ждем результатов рассмотрения пред-
ставления, какие будут приняты меры 
для устранения выявленного наруше-
ния, а потом уже будем решать вопрос 
об уголовной ответственности, в том 
числе по статье 293 – халатность, - по-
яснил прокурор.  

Александр Солдатенков в свою оче-
редь напомнил, что халатность – это 
неисполнение или ненадлежащее ис-
полнение должностным лицом своих 
обязанностей вследствие недобросо-
вестного или небрежного отношения 
к службе либо обязанностей по долж-
ности, если это повлекло причинение 
крупного ущерба или существенное 
нарушение прав и законных интере-
сов граждан или организаций либо ох-
раняемых законом интересов обще-
ства или государства. И попросил про-
курора рассмотреть с точки зрения 
привлечения к ответственности за ха-
латность работу чиновников, которая 
и привела к такой ситуации.

- Если нужно написать заявление, я 
напишу, а граждане с удовольствием 
подпишутся, - сообщил Солдатенков 
прокурору. Граждане в зале зааплоди-
ровали. Прокурор пообещал, что в над-
зорном ведомстве обязательно рассмо-
трят этот вопрос. 

- Мы напишем заявление в ближай-
шее время, - продолжил Александр 
Солдатенков. – Мне кажется, что 
вам что-то недоговаривают или вво-
дят в заблуждение. Потому что так 

называемая пересыпка должна была 
делаться изначально… Но этого нет. 

- Вы правильно говорите, - согласил-
ся прокурор, - вот поэтому возбуждено 
уголовное дело по статье 315.

- Это замечательно, но это след-
ствие, - заявил Солдатенков. – Кто их 
туда привел, эту организацию («Эко-
стройсервис». – Прим. ред.)? Кто при-
вел Парцибу, кто привел «Русресурс»? 
Кто вообще формировал территори-
альную схему в 2018 году, которая не 
работает на сегод-
няшний день? Этот 
документ, на кото-
рый вы все ссыла-
етесь, не рабочий 
документ. Как вы 
смотрите в глаза 
нам здесь? Как во-
обще так можно? 
Посмотрите, люди 
пришли, они ждали 
губернатора, жда-
ли Ивановского 
здесь – почему эти 
люди не приехали? 
Мы хотим, чтобы с 
нами разговарива-
ли те, кто может исполнять решения, 
может выполнять просьбы, требова-
ния наши. А вы сидите – просто по 
бумажке отчитали и пошли дальше. А 
ситуация не изменится. Мы предложе-
ния делали в департамент, мы в област-
ной совет делали предложения, акту-
альные на сегодняшний день, которые 
можно быстро реализовать. Нет, опять 
какие-то загвоздки. Опять загвоздки 
от Шайкина, тормоза от Латынина. В 
Ливнах – такая же ситуация…

«вы сорвали все что можно»
Депутат Мценского горсовета Вла-

димир Селиверстов считает, что ко-
рень проблемы – в некомпетентно-
сти и безответственности чиновников.

- Я считаю, у любой проблемы есть 
свои фамилия, имя и отчество. На се-
годняшний день, по моему мнению, 
причина существующей проблемы 
кроется именно в департаменте ЖКХ, 
- заявил Владимир Селиверстов. – 
Это тот орган, который не смог разо-
браться с четырьмя гектарами (суще-
ствующей свалки. – Прим. ред.), с со-
ртировочным заводом, и сейчас хочет 
организовать нам свалку на 20 гекта-
ров. Если они не могут управлять да-
же этой свалкой, как они могут зани-
маться этим вопросом?.. Хотелось бы 
разобраться, почему президентская 
программа (речь идет о так называе-
мой «мусорной реформе». – Прим. 
ред.) была сорвана, сорвана открыто, 
конкретно. Вы посмотрите, какая си-
туация в Орловской области? Отсут-
ствие каких-либо полигонов – и ника-
кой перспективы. Что мы сейчас слы-
шим? Да ничего мы не слышим. Прие-
хали для того, чтобы спустить пар. Мы 
просим прокуратуру разобраться с де-
партаментом ЖКХ: каким образом об-
ласть была доведена до такого состо-
яния, что в области остался один му-
сорный полигон, который эксплуати-
руется с грубейшими нарушениями 
и к которому не могут принять ника-
ких мер реагирования ни с какой сто-
роны? – обратился Селиверстов к 
прокурору. 

Также Селиверстов поинтересо-
вался у заседающих в президиуме чи-
новников, что они доложат своему 

Продолжение на 4-й стр.

владимир 
селиверстов

александр
солДатенКов
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«Приехали, чтобы сПустить Пар»
руководству, и в частности губерна-
тору Клычкову, об итогах встречи с 
жителями Мценска.

- Я не буду под-
водить итоги, - за-
явил руководи-
тель департамен-
та ЖКХ Григорий 
Шайкин, - потому 
что это не в мо-
ей компетенции. 
Я просто скажу, 
что я доложу сво-
ему руководству: 
что часть, я не мо-
гу определить, ка-
кая, города Мцен-
с к а  н е д о в о л ь -
на сложившейся 

ситуацией…
После этих слов зал зашумел, а 

Шайкин продолжил:
- Я говорю о том, что я вижу. 
Зал не успокоился.
- Я очень рад, что большая часть ак-

тивных жителей присутствует в этом 
зале, - попытался Шайкин прийти к 
консенсусу с гражданами. – Я так по-
нимаю, приходят сюда активные жи-
тели, а не те, кому безразлична судь-
ба города Мценска. 

Радость Шайкина амчане не разде-
лили, и тогда в беседу вступил мцен-
ский мэр Николай Кочетаев:

- Григорий Николаевич, вы меня 
как главу города Мценска услышьте, - 
обратился он к Шайкину. – И вспом-
ните, что предыдущее заявление о 
том, чтобы с этой темой разобрать-
ся, было подписано всеми фракция-
ми горсовета. – (В этом месте зал за-
аплодировал Кочетаеву). – Горсовет 
– это прямое волеизъявление граж-
дан города, - продолжил мэр, - и если 
мы действительно хотим полного зала 
или полной площади, то значит, и так 
может быть. Вопрос не в том, что часть 
города… Я вам говорю о том, что это 
и моя личная позиция: свалка, поли-
гон, который сейчас есть, он дожива-
ет. Тут вопрос уже больше о рекульти-
вации. Но чтобы шило на мыло менять 
– этого точно нельзя делать. Это точ-
но не пройдет. И тогда будет совсем 
другое наполнение этого зала. Вон де-
путаты-единороссы, - указал мэр ру-
кой в зал, - вон руководитель фракции 
Коммунистической партии в горсове-
те, и у всех мнение одинаковое абсо-
лютно: свалку здесь новую открывать 
категорически нельзя. (Тут зал снова 
разразился аплодисментами). Вопрос 
не в том, что и наша свалка, и тот по-
лигон, который предлагается разви-
вать, это в такой недопустимой близо-
сти к городу, что комфортного и без-
опасного проживания здесь не полу-
чится. Ради бога, это должно быть в 
безопасной зоне… И это единое мне-
ние города, - констатировал Кочета-
ев, сорвав очередные аплодисменты. 

А тем временем депутат Владимир 
Селиверстов, задававший вопрос Гри-
горию Шайкину, резюмировал:

- По ответу, который я услышал от 
Шайкина, я понимаю, что человек не-
компетентен, не готов принимать ре-
шения, не готов отвечать за свои по-
ступки. Поэтому я просто предлагаю 
вам прямо здесь сложить свои полно-
мочия и уйти в отставку.

Это предложение зал встретил, 
как писали в советских газетах, бур-
ными аплодисментами и стал сканди-
ровать «В отставку!». Честно говоря, 

Григория Шайкина было даже жал-
ко, но депутат Владимир Селивер-
стов этого чувства к чиновнику точ-

но не испытывал:
- Вы сорвали все что можно, и поэ-

тому просто уйдите с лицом, нормаль-
но. Вы показали уже свою работу. У 
вас было все: у вас был аппарат, у вас 
были подчиненные, время было выде-
лено (хотелось бы добавить – и день-
ги тоже. – Прим. ред.)… Вы сорва-
ли эту программу, не исполнили. За-
чем вы сейчас мучаете себя и мучае-
те людей? – обратился Селиверстов 
к Шайкину. – Хотя бы совесть пои-
мейте. Что вы вцепились в это крес-
ло? Вы же понимаете, какой вопрос 
вы раскачиваете…

- Я губернатору доложу о вашем 
желании, - завершил диалог Шайкин, 
в очередной раз подтвердив: от него 
самого мало что зависит – хоть в во-
просе увольнения, хоть в вопросе лик-
видации свалок и реализации мусор-
ной реформы…

НЕ хочЕшь? ЗаставИм!
Точки над i в финале встречи рас-

ставил депутат Орловского облсовета, 
руководитель фракции «Справедли-
вая Россия» Руслан Перелыгин, прямо 
заявивший, что мценскую проблему 
может решить исключительно один 
человек – губернатор Клычков. И он 
же эту проблему упорно игнорирует.

- Уважаемые жители Мценска! – 
обратился Перелыгин к собравшим-
ся в зале горожанам. – Вам что сей-
час предлагают? Вам предлагают си-
деть, молчать, задыхаться, постоян-
но пакеты эти из-под мусора ловить 
– на кладбищах, возле домов своих, 
пока ваш полигон полностью не бу-
дет заполнен. Вот что говорят чинов-
ники, которые более четырех лет за-
нимаются мусорной реформой… Вам 
сейчас рассказывают, что нет ника-
ких замечаний… Вы посмотрите, в ка-
ком состоянии полигон: снег сошел, 
синие пакеты – всё летит. Где там 
сортировка? За ваши деньги, за на-
ши деньги. Сейчас надо занимать ак-
тивную позицию, надо вместе закры-
вать этот полигон. В ближайшее вре-
мя будут возгорания там, весь Мценск 
и Мценский район будут задыхаться… 
Сейчас эта беседа – она без какого-
либо решения. Потому что лица, при-
нимающие решения, Клычков, кото-
рый игнорирует эту тему, он в жизни 
сюда не приедет, Ивановский, заме-
ститель губернатора, который воз-
главляет весь блок, депутат Дорохов 
пригласил его сюда… Уважаемый пре-
зидиум – мы его мнения слышали. Но 
они не принимают решения. Сейчас 
рассказали о перспективах полигона 
в городе Орле. Так он в балке Непрец, 
там заповедная зона, а они его хотят 
открыть. Почему не могут открыть? 

Там корпоративный спор идет меж-
ду двумя учредителями. Это полтора 
километра от жилого сектора, Луж-
ки, это непростой район. Они увере-
ны, что они его откроют. Но жизнь, 
она покажет – откроют, не откро-
ют… Здесь нет людей, которые мо-
гут принять решение (я с уважением 
к прокуратуре отношусь, это надзор-
ный орган). Это пустая трата време-
ни, потому что ни Клычков, ни Ива-
новский не приехали. Даже на отчете 
губернатора в облсовете наша фрак-
ция «Справедливая Россия» задавала 
вопрос по полигону – Клычков так 
мягенько прошел, как бы вроде и нет 
проблемы. На самом деле эту пробле-
му может решить только Клычков, у 
него есть все полномочия… Я считаю, 
что нам нужно коллективно писать на 
имя Владимира Владимировича Пу-
тина, чтобы Путин вмешался, чтобы 
Клычкову объяснили: город Мценск 
– не помойка!

- Дело в том, что к нам в регион при-
езжают разные губернаторы – то 
Козлов, то Потомский, который гово-
рил: «Я вас научу, как правильно эко-
логию развивать в Орловской обла-
сти». Научил? Уехал. Клычков прие-
хал – и что дальше? Если вы, амча-
не, и мы, орловчане, и дальше будем 
выбирать таких приезжих губерна-
торов, как Клычков, которым плевать 
на экологию, через пять-десять лет в 
Орловской области (им все равно, они 
будут жить в своих квартирах элит-
ных в Москве, возле реки), то мы бу-
дем здесь сидеть и мучиться… Этот во-
прос может решить только Клычков. 
И мы будем заставлять его решать 
этот вопрос. Надо записать обраще-
ние на имя президента – запишем! 
Будем писать в прокуратуру, будем 
проводить, возможно (проконсульти-
руемся), массовые мероприятия. Еще 
раз повторю: здесь департамент си-
дит как громоотвод, он ничего не ре-
шает. Решает эти вопросы Клычков. 
И Клычкова надо в ближайшее вре-
мя отправлять в отставку. Я убежден: 
Клычкова – в отставку! – завершил 
свое выступление Руслан Перелыгин.

Зал в очередной раз отреагировал 
аплодисментами, тем самым выразив 
согласие с мнением депутата. Полага-
ем, для Клычкова такая позиция граж-
дан – не секрет. Не случайно он из-
бегает подобных встреч, предпочитая 
наносить заранее подготовленные ви-
зиты туда, где не будут задавать неудоб-
ных вопросов и требовать немедленно-
го решения острых проблем. Кстати, 
через несколько дней «мусорные» про-
блемы обсуждались и на круглом столе 
в облсовете (материал об этом читайте 
на стр.12-13). Надо ли говорить, что ни 
Клычков, ни его заместитель Иванов-
ский не появились и там…

Татьяна ФИЛЕВА

Продолжение. Начало на стр. 2-3 Комментирует депутат 
орловского облсовета, 
руководитель фракции 
«справедливая Россия» 
Руслан ПЕРЕЛЫГИН:

-  1 0  а п р е л я  в о 
М ц е н с к е  п р о ш л а 
встреча чиновников 
и мценской межрай-
онной прокуратуры 
с горожанами. Темой 
общения стала крити-
ческая ситуация во-
круг мценского му-
сорного полигона. На 
встречу пришло более 
100 активных жителей 
города.

Скажу вам свое 
мнение. Встреча ока-

залась несостоятельной. В ней принимали 
участие следующие представители власти: 
глава г. Мценска Николай Кочетаев, руко-
водитель областного департамента ЖКХ 
Григорий Шайкин, руководитель «Зеле-
ной рощи» Александр Муромский. Все 
эти люди являются рядовыми чиновника-
ми и не могут самостоятельно принимать 
решения, повлиять на ситуацию. Губерна-
тор Андрей Клычков и профильный зам-
председателя правительства Орловской 
области Владимир Ивановский открыто 
проигнорировали мероприятие и не изъ-
явили желания в нем участвовать. В ито-
ге несколько часов прошли в разговорах 
ни о чем. По итогу мероприятия вопросов 
вокруг дальнейшей судьбы Мценска стало 
ещё больше, а ситуация с полигоном ока-
зывается гораздо сложнее и опаснее. 

Несмотря на озабоченность жителей, 
до конца 2023 года орловские чиновники 
намерены максимально заполнить поли-
гон мусором и отходами до 78 тысяч тонн, 
используя все возможности, не дать его 
закрыть, пока заявленная емкость не бу-
дет достигнута! Только после максималь-
ного наполнения отходами будет решать-
ся вопрос о закрытии. Ключевое здесь 
«будет решаться».

Ключевая технология по пересыпке му-
сорных слоев фактически не соблюдает-
ся. Для её решения планируется завозить 
отработанное сырье со Мценского литей-
ного завода, которое относится к ПЯТО-
МУ КЛАССУ ОПАСНОСТИ! Вдумайтесь! 
Пятый класс опасности! Отсыпать не тех-
ническим грунтом, а именно ПЕРЕГОРЕВ-
ШЕЙ СМЕСЬЮ.

Вероятность возгорания на Мценском 
полигоне весьма высока, особенно в те-
плое время года. Многочисленные требо-
вания надзорных органов и решения су-
да, обязывающие навести порядок на тер-
ритории, в настоящее время ни к чему не 
приводят. Данные предписания регуляр-
но оспариваются в судебном порядке. Ука-
занные требования не исполняются!

Запланировано создание нового му-
сорного полигона! Площадь его составит 
уже не 4 гектара, как существующего, а 
в ПЯТЬ РАЗ БОЛЬШЕ, 20 гектаров. Уже 
идут подготовительные работы, у чинов-
ников есть понимание по месту располо-
жения. Получается, что мнение жителей 
для них не имеет значения!

Я лично был на этой встрече. Моё мне-
ние: МЦЕНСКИЙ МУСОРНЫЙ ПОЛИ-
ГОН НЕОБХОДИМО СРОЧНО ЗАКРЫ-
ВАТЬ. За проваленную мусорную рефор-
му в Орловской области и создание ус-
ловий возникновения экологической 
катастрофы руководство региона и от-
ветственные лица должны понести заслу-
женное наказание. Губернатор-комму-
нист Андрей Клычков со своим окружени-
ем создают мину замедленного действия, 
которая может сдетонировать в любой мо-
мент. Последствия будут катастрофиче-
ские не только для Мценска и области, но 
и для соседних с нами регионов!

в тЕму:

Двенадцать с лишним лямов 
   каждый год...
Какое безразличие?  Напротив,
Все те, кто эти деньги с нас дерёт,
Успешней суетятся, чем Мавроди.

Дельцов, осуществляющих грабёж,
Не дух святой пустил к заветной
     кассе.
Виновных, как обычно, не найдёшь,
Они безлики в сытой своей массе.

Самих себя наказывать - курьёз,
Начать сортировать - задавит жаба,
Ведь денежку и так плательщик
     нёс,
В региональных, скажем так, 
   масштабах.

Про экологию вообще
   сверчок-молчок,
Пока же дышим без противогазов.
Дорубим зелень, ароматный смог
Припрёт со свалок всякую заразу.

   Клава шифер

Григорий
шаЙКИН
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РЕГИОНАЛЬНЫЙ КУКИШ

Дмитрий
СЕРЕГИН

Фельдшер скорой помощи, коорди-
натор регионального отделения про-
фсоюза медработников «Действие» 
Дмитрий Серегин на своей страни-
це ВКонтакте рассказал о результа-
тах борьбы водителей службы скорой 
помощи за достойные условия труда 
и зарплаты. Увы, эти результаты для 
них оказались малоутешительными. 

«К нам на скорую помощь пришел 
руководитель департамента здраво-
охранения Орловской области Игорь 
Петчин и отвечал на вопросы коллек-
тива, которые будоражат всех послед-
ние 4 месяца - будет ли доплата за ра-
боту водителям СМП, что это за «эко-
номия», о которой говорил губернатор 
Клычков, и будет ли урезаться заработ-
ная плата медиков.

…Я отмечу, что Игорь Васильевич от-
вечал предельно честно, что уже хоро-
шо отличает его от того же Залогина.

Если говорить вкратце - те слова, что 
произнес на одном из своих последних 
эфиров губернатор Андрей Клычков - 
про то, что нашли деньги на доплаты, 

оказались просто 
словами - повы-
шение зарплаты 
водителей будет 
от 1,8 до 2,4 тыс. 
рублей исключи-
тельно за счет пе-
рераспределения 
денег внутри уч-
реждения – на-
пример, будут за-
купаться более де-
шёвые детали на 
автомобили СМП.

И в отличие от 
соседних регио-
нов, где отдельно сделали постановле-
ние с доплатами водителям скорых из 
региональных бюджетов - Орловская 
область не выделила ни копейки.

Игорь Васильевич честно ответил, 
что с таким бюджетом, как в нашей об-
ласти, в сфере здравоохранения хоро-
шего ждать не приходится - и ему это 
тоже не нравится.

На мой вопрос - как так получилось, 
что на водителей не могут выделить те 

же 10-12 млн рублей в год на всех, а на 
информатизацию здравоохранения по-
трачены сотни миллионов, он ответил, 
что так и есть, региональная медицин-
ская информационная система нор-
мально не работает, более того, в каж-
дом учреждении могут быть разные 
программы, которые приходится «сши-
вать» за отдельную плату как раз таки из 
регионального бюджета - те же 12 млн!

Вы только вдумайтесь: все настолько 
плохо, что, чтобы лоскуты из разных про-
грамм в медицинских учреждениях ра-
ботали, регион ещё выделяет на это день-
ги - и вспоминайте, как сюда заводили 
белгородские организации с приходом 
Залогина и как расследованные проку-
ратурой и ФСБ уголовные дела замялись.

Ну и самое главное и важное - депар-
тамент здравоохранения за 4 месяца по-
сле подачи коллективного обращения 
на имя депутатов и губернатора офици-
ально не направил ни одного письма о 
выделении дополнительных средств в 
департамент финансов или правитель-
ство области. Даже для «галочки».

Мы попросили Игоря Васильевича 

написать эту бумагу, чтобы хотя бы по-
лучить официальный ответ властей об-
ласти - почему на водителей денег нет, а 
на дорогу длиной 800 м на Прокуровке 
хотят потратить 100 млн рублей?

Вся наша борьба направлена имен-
но на доплаты из нашего регионально-
го бюджета - и Андрей Евгеньевич мог 
бы решить вопрос за один день, было 
бы желание, а по факту уже даже ак-
тив из водителей скорой помощи начал 
потихоньку увольняться - люди видят, 
когда их не слышат. И бригад становит-
ся меньше.

А за индексацию окладов на 8% нуж-
но благодарить не департамент здраво-
охранения, а федеральный бюджет, ко-
торый индексировал оклады всех бюд-
жетников на эту сумму», - резюмиро-
вал Дмитрий Серегин.

Видео по результатам встречи с 
Игорем Петчиным можно посмо-
треть на странице Дмитрия Сереги-
на в ВК https://vk.com/medicae?z=v
ideo21134523_456239346%2F324ed89
b0f8f1c29e4 

Этот вопрос депутат облсовета 
Руслан Перелыгин обсудил с рези-
дентом особой экономической зо-
ны в Мценском районе, руководи-
телем Мценского завода по обра-
ботке цветных металлов Сергеем 
Тушковым. Видеозапись беседы 
опубликована на странице депу-
тата Перелыгина в сети ВКонтакте. 

Мценский завод по обработке 
цветных металлов, работающий в 
нашем регионе более семи лет,  не 
только выпускает востребованную 
продукцию, но и выполняет серьез-
ные социальные функции: предо-
ставляет льготы и помощь своим со-
трудникам, а также сельскому посе-
лению, местной школе, шефствует 
над воинскими захоронениями.

Завод принёс региону 6 млрд 
инвестиций.

- Мы могли бы инвестировать 
больше, если бы нам помогали об-
ластные власти, - говорит руково-
дитель предприятия Сергей Туш-
ков. – Или хотя бы не мешали. 
На сайте губернатора сказано, что 
они должны брать за руки инве-
стора, приводить в регион и созда-
вать максимально комфортные ус-
ловия, чтобы инвестор строил здесь 
производство. 

2022 год для нас был насыщен-
ный и интересный. Мы сохранили 
всю гражданскую продукцию, ко-
торую выпускали, и адаптировали 
предприятие для выпуска продук-
ции для нужд СВО, - рассказал Сер-
гей Тушков.

Кроме того, завод оказывает 
помощь бойцам, участвующим в 
спецоперации.

- Патриотизм доказывается не 
словом, как это делают наши чи-
новники, а делом, - уверен Тушков. 
– Мы помогаем семьям участни-
ков СВО, отправляем посылки в зо-
ну боевых действий, и данная рабо-
та ведется системно. 

Кстати, зарплаты на предпри-
ятии варьируются от 60-70 тысяч 

рублей до 100-120 тысяч рублей (в 
зависимости от специальности и 
квалификации).

- Приходя к нам работать, чело-
век чувству-
ет себя в еди-
ной семье, 
чувствует, 
что он полно-
стью защи-
щен. Орлов-
ский регион 
стал для нас 
родным, мы 
болеем за ре-
гион, - гово-
рит Сергей 
Тушков.  – 
Но если здесь 
ничего не по-
меняется, мы 
бы не рекомендовали здесь рабо-
тать никому. Потому что люди бу-
дут заниматься не производством, 
а вечной борьбой с чиновниками, 
у которых какое-то двойное дно и 
какие-то двойные задачи. И мы не 
видим среди них ни одного местно-
го руководителя. А приезжие не за-
интересованы в развитии региона: 
приехали, отбыли номер и уехали. 
Люди, далекие от промышленности, 
далекие от нужд человека. 

Как сообщил Сергей Туш-
ков, уже три года завод судится с 

администрацией Клычкова из-за 
куска земли рядом с предприятием. 
На этом участке инвестор планиро-
вал разместить бесплатную столо-
вую для рабочих, комнату отдыха 
для водителей, новые душевые для 
сотрудников. Но сегодня эта земля 
зарастает бурьяном по той простой 
причине, что орловские областные 
чиновники из каких-то своих сооб-
ражений отказываются согласовы-
вать предоставление этой земли для 
нужд предприятия. 

- Я уверен, Орловской области 
нужны инвестиции, и мне хочет-
ся спросить Клычкова: а на своем 
ли месте он находится? – говорит 
Сергей Тушков.

«С экранов телевизора, в соцсе-
тях мы видим и слышим тотальное 
лицемерие о помощи и поддержке 
местных бизнесменов, - проком-
ментировал происходящее депутат 
облсовета Руслан Перелыгин. – А 
по факту, как мы видим на приме-
ре вашего производства, помощи 
нет. Неудивительно, что промыш-
ленность в Орловской области па-
дает с таким горе-управленцем, как 
Андрей Клычков, которого немед-
ленно надо отправлять в отставку, 
чтобы пришел профессионально 
подготовленный губернатор и по-
строил прозрачные долгосрочные 
отношения с инвесторами».

Легко ли развивать бизнес 
в Орловской области? Заслуженный учитель России, общественный 

активист Федор Корниловский написал письмо 
губернатору Орловской области Андрею Клыч-
кову. Текст письма Корниловский опубликовал 
на своей странице ВКонтакте. 

«Здравствуйте, Андрей Евгеньевич. Вынужден 
обратиться к Вам, воспользовавшись возможно-
стью, появившейся в ре-
зультате Вашего пиара 
под предлогом поздрав-
ления сограждан Орлов-
щины. Человек славен 
тем, что реально делает 
для людей, для страны, 
для власти и для регио-
на, а не тем, что много 
обещает, много задумы-
вает сделать, гарантиру-
ет на словах умопомра-
чительные свершения 
в развитии региона и 
жизни орловчан, ре-
кламирует свою счаст-
ливую жизнь семьи, а 
на практике - удерживает во власти в должно-
сти мэра г. Орла Парахина Ю.Н., погрязшего 
«в паутине уголовных дел», который позволял 
и позволяет оставаться безнаказанными дирек-
торам школ искусств и учреждений культуры за 
нанесённый ими ущерб бюджетам школ, муни-
ципалитету г. Орла в сумме более 30 000 000 ру-
блей, способствуя удержанию их в должностях, 
не возвращая нанесённый ущерб и насаждая но-
выми противоправно (без отбора по деловым ка-
чествам лиц) назначаемыми директорами школ. 

Ваша отчужденность, бесчеловечность и 
бездействие в вопросе устранения и пресече-
ния разбазаривания и разворовывания десят-
ков миллионов бюджетных денежных средств, 
беззаконие, поощряемое работодателем Пара-
хиным Ю.Н. при Вашем удержании Парахина в 
должности мэра г. Орла, вынуждает открыто за-
явить Вам о том, что семейные фотографии, пи-
ар, обещания и политологи не помогут Вам пе-
реизбраться на второй срок, потому как в ра-
боте с людьми ценны истинные и искренние 
человеческие качества, объективность, спра-
ведливость, честность, а не пиар и обещания, 
которые не выполняются и за которые, к сожа-
лению, не судят!» 

Ф. Корниловский, 
заслуженный учитель России

Пиар и обещания 
не помогут…

Федор 
КОРНИлОВСКИй

Сергей ТУШКОВ

Участок земли возле завода зарастает травой
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ОГАУ и бюджетные миллионы, или 
Больше «творчества» во всём

Орловский государственный аграр-
ный университет демонстрирует чудеса 
экономии госсредств, организовывая за-
купку удобрений по адекватным ценам. 
В нынешнем году вуз ищет удобрения 
для своих опытных полей подешевле, а 
не подороже, как прошлой весной. При-
чем существенно дешевле. Напомним, о 
прошлогодних, по меньшей мере стран-
ных закупках «Орловская среда» писала 
в прошлом году. На основании публика-
ций «Орловской среды» в учебном заве-
дении прошли проверки.

В правоохранительные органы, как ста-
ло известно, поступило заявление, в кото-
ром заявитель просит привлечь к уголов-
ной ответственности должностное лицо, а 
также других связанных с ним должност-
ных лиц, «причастных к мошеннической 
деятельности и растрате бюджетных 
средств в особо крупном размере». Похо-
же, он намерен пресечь деятельность не-
кой группы лиц, пытающихся распоря-
жаться бюджетными миллионами «твор-
чески», то есть по своему усмотрению.

Напомним, в 2022 году ОГАУ провел за-
купку минеральных удобрений на сумму 
52 880 100 рублей, а именно 600 тонн сели-
тры по цене 44 920 рублей за тонну и 450 
тонн азофоски по цене за тонну 57 618 ру-
блей. Единственным участником торгов, с 
которым заключили договор, стало ООО 
«Парус+».

«ОС» проанализировала аналогичные 
закупки бюджетных учреждений и при-
шла к выводу, что средние цены в 2022 году 
на момент объявления закупки ОГАУ со-
ставляли: селитра – 26 000 рублей за тон-
ну, азофоска – 36 000 рублей за тонну. 

Таким образом, ОГАУ изначально «пла-
нировал» переплатить поставщику ООО 
«Парус +» более 20 миллионов рублей. И 
по факту так и было: часть контракта до-
бросовестно исполнена. Теперь постав-
щик желает получить оставшиеся более 
13 млн рублей за удобрения, а ОГАУ пыта-
ется уйти от оплаты, доказывая, что товар 
не поставлен в полном объёме. 

О том, что цены и объемы были явно за-
вышены, свидетельствует закупка мине-
ральных удобрений этого года. Это всего-
то 250 тонн селитры по смешной цене – 24 
560,97 рубля за тонну. Для чего же в про-
шлом году потребовалось более 1000 тонн 
минеральных удобрений по «золотым» 
ценам? 

Мы постараемся передать краткое со-
держание упомянутого выше заявления, 
не называя конкретных имен.

Итак, заявитель настаивает, чтобы к уго-
ловной ответственности привлекли долж-
ностное лицо ХХ и связанных с ней долж-
ностных лиц ОГАУ.

Далее он поясняет: в рамках реализации 
уставной деятельности Орловским ГАУ на 
основании результатов торгов 15.04.2022 
г. заключен гражданско-правовой дого-
вор с ООО «Парус+» на поставку удобре-
ний общей стоимостью контракта 52 880 
100 рублей. Предусмотрено приобретение 
600 тонн аммиачной селитры по цене 44 
920 рублей за тонну и 450 тонн комплекс-
ных удобрений по цене 57 618 рублей за 
тонну. Удобрения приобретались для про-
ведения посевной кампании структурно-
го подразделения Орловского ГАУ-НОIЩ 
«Интеграция».

После заключения договора, который от 
имени ОГАУ подписан электронной под-
писью, в конце весны 2022 г. в региональ-
ных СМИ появилась информация о при-
обретении университетом удобрений по 
завышенным ценам. На основании публи-
каций прокуратурой и УБЭП УМВД по 
Орловской области проведена проверка 

заключенного договора на предмет на-
рушения порядка торгов. Нарушений не 
выявлено.

В вузе был организован дополнитель-
ный контроль за поставками и внесением 
удобрений. При этом выяснилось, что по 
условиям договора подвоз в с. Лаврово удо-
брений должен осуществляться на основа-
нии заявок не позднее 30 апреля и 20 мая 
2022 г. (именно условие поставок большого 
объема в короткие сроки обеспечило побе-
ду на торгах ООО «Парус+», но поставки 
продолжались до конца июня 2022 г., когда 
удобрения для посевной фактически уже 
были не нужны). Поставки были прекра-
щены, фирме ООО «Парус+» направле-
на претензия.

«Условием договора предусмотрена 
оплата бюджетных средств фирме ООО 
«Парус+» с отсрочкой в 100 дней. Однако 
с конца июля 2022 года ХХ (должностное 
лицо. – Прим. ред.) стала активно лобби-
ровать интересы ООО «Парус+», наста-
ивая на необходимости срочного перево-
да денежных средств на их счета, – ука-
зывает заявитель. – Давление со сторо-
ны ХХ нарастало каждый день, она стала 
требовать срочной оплаты. С учетом не-
обходимости производства первостепен-
ных выплат по другим обязательствам 
ОГАУ, таким как заработная плата, соци-
альные выплаты, в т. ч. детям-сиротам, на-
логовые и т.д., ректор  запретил оплачивать 
услуги ООО «Парус+». Несмотря на дей-
ствие прямого запрета, ХХ осуществлены 
переводы значительной части денежных 
средств указанной коммерческой фирме, 
для чего она использовала электронную 
подпись ректора по своему усмотрению».

В сентябре 2022 г. ООО «Парус+» об-
ратился сначала в ОГАУ с досудебной пре-
тензией о выплате оставшейся задолжен-
ности, а затем в Арбитражный суд Орлов-
ской области.

Разбирательство в суде позволило полу-
чить доступ к документации ОГАУ и ООО 
«Парус+», которые в бухгалтерии вуза по 
неизвестным причинам отсутствуют.

Демонстрация ХХ явной личной заинте-
ресованности в указанной сделке и ее дей-
ствия побудили провести комплекс прове-
рочных мероприятий, в рамках которых 
получена следующая информация.

Представленные компанией ООО «Па-
рус+» для оплаты и принятые к платежам 
ХХ товарные накладные вызвали подозре-
ние на предмет их достоверности.

Установлено, что фирмой ООО «Па-
рус+» был подписан договор с ООО

«Еврохим Трейдинг Рус» от 16.03.2022, 
по которому на условиях 100% предоплаты 
поставлялась селитра. Договор заключал-
ся в период подготовки ОГАУ торгов (в ко-
миссию входила ХХ) в представительстве 
ООО «Еврохим Трейдинг Рус» в г. Орле, по 
цене 21 892,8 за 1 тонну с учетом НДС и с 
условием доставки транспортом ООО «Ев-
рохим Трейдинг Рус» непосредственно в с. 
Лаврово Орловского района.

Обращает внимание тот факт, что сче-
та-фактуры ООО «Еврохим Трейдинг Рус» 
содержат данные о грузополучателе не в 
лице ООО «Парус+», а в лице ФГБОУ ВО 
«Орловский ГАУ». Заместитель директора 
АО «НАК «Азот» Ц. пояснил, что с учетом 
введенных санкций против России и на-
личием квот по регионам реализация удо-
брений в 2022 году могла быть преимуще-
ственно сельхозпроизводителям, именно 
этим может объясняться то, что в качестве 
грузополучателя выступил ОГАУ. 

Установлено, что непосредственная от-
грузка селитры для ООО «Парус+» в ин-
тересах ОГАУ осуществлялась с двух скла-
дов: ООО «Еврохим Трейдинг Рус», г. Но-
вомосковск, количеством 200 тонн, ООО 

«Фортуна», пгт. Змиевка, количеством 100 
тонн.

Часть счетов-фактур, выписанных ор-
ловским подразделением ООО «Евро-
хим Трейдинг Рус», расходится с товарно-
транспортными накладными по объемам и 
датам. С указанных складов получены ко-
пии фактических товарно-транспортных 
накладных, и ими подтверждается постав-
ка только 300 из 505 тонн аммиачной се-
литры. Иных поставок как для ООО «Па-
рус+», так и для ОГАУ не было.

Таким образом, документально под-
тверждено получение 300 тонн аммиачной 
селитры ОГАУ от ООО «Парус+» со скла-
дов ООО «Еврохим Трейдинr Рус» и ООО 
«Фортуна». При этом ООО «Парус+» вы-
ставили к ОГАУ, а ХХ были приняты пла-
тежные требования на 505 тонн селитры, 
205 тонн которой не поставлялись в уни-
верситет, чем нанесен ущерб средствам 
федерального бюджета в размере 9 208 
600 рублей.

Университет в связи с удаленностью 
других поставщиков располагает возмож-
ностями по проверке только поставки ам-
миачной селитры, факт поставки комбини-
рованных удобрений с изучением товарно 
-транспортных накладных не проводился.

В документе также сообщается, что по-
лучены следующие данные о личной заин-
тересованности в данной сделке и аффи-
лированности ХХ с ООО «Парус+».

Согласно выписке из ЕГРЮЛ, компания 
ООО «Парус+» (г. Железногорск) с даты 
своего образования в 2017 году занималась 
исключительно переработкой и реализа-
цией рыбопродукции. За 2 недели до тор-
гов по договору 7.04.2022 г. в ОКВЭД ком-
пании внесены изменения и добавлен п. 
46.75 «Торговля оптовая химическими про-
дуктами», что позволило торговать удобре-
ниями. Примечателен тот факт, что, кро-
ме ОГАУ, эта фирма никому удобрения не 
реализовывала.

В Орловской области зарегистрирова-
на фирма ООО «Парус», которая занима-
ется реализацией рыбопродукции и кото-
рая тесно связана с ООО «Парус+», так 
как реализует их продукцию. Учредите-
лем ООО «Парус» являлась ХХ (должност-
ное лицо ОГАУ), которая после проверки 
справок о доходах в университете переда-
ла свою долю в компании; в настоящий мо-
мент фирма принадлежит её родному отцу 
и должностному лицу ОГАУ, находящему-
ся в прямом подчинении главного действу-
ющего должностного лица ХХ.

Во время нахождения ХХ на больнич-
ном установлено, что она исключила воз-
мещение НДС для ОГАУ от сделки с ООО 
«Парус+», что составило 5 643 748,67 ру-
бля. Данными действиями ХХ пыталась 
скрыть в интересах ООО «Парус+» факт 
крупной сделки от налоговой инспекции.

В результате выезда сотрудников уни-
верситета по месту регистрации ООО «Па-
рус+» установлено, что действительно по 
указанному адресу осуществляются про-
изводство, упаковка, отгрузка и реализа-
ция рыбопродукции. В тяжелой физиче-
ской работе по отгрузке и переработке 
продукции также принимают личное уча-
стие владелец фирмы (от имени которого 
заключен договор на поставку удобрений) 
и его близкие родственники. На вопрос о 
поставках удобрений владелец фирмы от-
ветил, что он этим не занимался, а в курсе 
всех дел его бухгалтер.

«Интеграция», являясь структурным 
подразделением ОГАУ, подчиняется непо-
средственно одному из проректоров ОГАУ, 
который осуществляет полный контроль 
ее деятельности. Получение удобрений в с. 
Лаврово по договору оплачено на основа-
нии товарных накладных, представленных 

фирмой ООО «Парус+» и от университе-
та подписанных проректором и директо-
ром «Интеграции».

Списание удобрений осуществляло 
должностное лицо, находившееся в пря-
мом подчинении ХХ. В Арбитражном су-
де она заявила, что приемкой занималась 
по личному желанию. 

В то же время товарно-транспорт-
ные накладные фирмой ООО «Парус+» 
скрываются.

Проверка наличия удобрений на скла-
дах «Интеграции» и изучение порядка их 
списания показали, что в настоящее вре-
мя на складах должно находиться 105 тонн 
удобрений, поставленных в 2022 году. При 
осмотре склада установлено, что 32 из 105 
тонн удобрений являются остатками 2021 
года, и по документам они были списаны 
в июне 2022 года. Сотрудница, находив-
шаяся в прямом подчинении ХХ, поясни-
ла, что по ошибке всю аммиачную селитру 
перепутала и свела в документации по на-
званию без привязки к фактическим по-
ставкам. Информация о недопоставке и 
списании 205 тонн, которые не были по-
ставлены в ОГАУ в 2022 году, перед ней не 
раскрывалась.

Установлено, что основанием для прове-
дения платежей фирме ООО «Парус+» со 
стороны ОГАУ являются первичные бух-
галтерские документы, которые должны 
содержать товарные и товарно-транспорт-
ные накладные. На   оплату ХХ были при-
няты только товарные накладные от ООО 
«Парус+», подписанные одним из прорек-
торов и еще двумя сотрудниками ОГАУ. 
Товарно-транспортные накладные в бух-
галтерии ОГАУ отсутствуют.

В Арбитражный суд проректор был при-
глашен свидетелем со стороны ООО «Па-
рус+», он сообщил, что товарно-транс-
портные накладные при поставках удо-
брений в «Интеграцию» отсутствовали, 
а товарные накладные участниками при-
емки подписывались позднее, он утверж-
дал, что лично присутствовал при каждой 
поставке.

На основании изложенного, при прове-
дении проверочных мероприятий по при-
обретению ОГАУ удобрений в 2022 го-
ду получены документальные данные о 
реализации мошеннической схемы, на-
правленной на умышленное хищение 
и растрату бюджетных средств в особо 
крупном размере, что только по постав-
ке аммиачной селитры выразилось в на-
несении ущерба федеральному бюдже-
ту в размере 9 208 600 рублей, и умышлен-
ный отказ от возмещения НДС в размере  
5 643 748,67 рубля, а также возможной 
причастности к указанной деятельности 
ХХ и должностных лиц, ответственных за 
применение, учет, списание и хранение 
удобрений.

Заявитель попросил возбудить уголов-
ное дело в отношении ХХ и связанных с 
ней должностных лиц ОГАУ, причастных 
к мошеннической деятельности и растрате 
бюджетных средств в особо крупном раз-
мере. Однако никакой информации о дей-
ствиях силовиков на данный момент нет. 

«ОС» следит за ситуацией и будет ин-
формировать читателей о ее развитии.

P.S. Примечательно, что в разгар су-
дебных тяжб главная героиня нашей 
публикации – должностное лицо ХХ – 
покинула свою должность и возглави-
ла одну из кафедр считающегося пре-
стижным факультета ОГАУ – возмож-
но, там ей удастся применить все свои 
таланты. Есть изменения и в статусах 
других участников этой захватываю-
щей истории.
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«Уважаемый Михаил Васильевич!
Мы – ветераны АК «Алроса», про-

работавшие в компании не один деся-
ток лет в суровых условиях крайнего 
севера Республики Саха Якутия. По 
программе переселения переехали в 
Орловскую область и проживаем в 
микрорайоне им. В.В. Манташева де-
ревни Большое Сотниково Урицкого 
района. Дома частного сектора были 
построены АК «Алроса», в дальней-
шем приобретены нами за собствен-
ные средства.

Обращаемся к вам как к руководи-
телю регионального отделения пар-
тии «Единая Россия». В нашем пони-
мании членом партии должен быть 
человек честный, порядочный, спра-
ведливый, преданный её делу, вы-
полняющий устав, программу и не-
сущий ответственность за свои дела 
и поступки.

В настоящем пойдет речь о вашем 
однопартийце, депутате городского 
собрания народных депутатов г. Ор-
ла, человеке, который является руко-
водителем некой организации, осу-
ществляющий девелоперский вид 
предпринимательской деятельности 
ХХ.

Нам неизвестно, каким образом 
он приобрел земельный участок в 
деревне Большое Сотниково, ранее 
принадлежащий АК «Алроса». При-
обретенный земельный участок гра-
ничит с участком земли, на котором 
было построено жилье микрорайона 
им. В.В. Монташева. 37 частных до-
мов. Наш участок в свое время при 
строительстве по его границе был 
огорожен капитальным забором. Вес-
ной 2022 года люди ХХ по-варварски 
снесли часть забора, находящегося 
между участками. Люди были возму-
щены. На сходе жителей микрорай-
она ХХ заявил, что забор находится 
на его участке, и значит это его соб-
ственность, забор снесли и увезли в 
неизвестном направлении. Предста-
витель фирмы ХХ на сходе жителей 
микрорайона заявил, что забор ме-
шал проводить планировку приобре-
тенного участка и прокладку комму-
никаций. Был приглашен кадастро-
вый инженер, который выставил вна-
чале промежуточные, а затем угловые 
точки, по которым вырисовывалась 
граница участка земли, приобретен-
ного ХХ. Надо выехать на место кон-
фликтной ситуации, и всё станет ви-
зуально ясно. Забор не находился на 
участке ХХ. Документы на его приоб-
ретенный участок никто не проверял. 
Люди просили главу Котовского сель-
ского поселения организовать очную 
встречу с ХХ, но он отказался. Есть 
фотографии угловых точек, выстав-
ленных кадастровым инженером, по 
которым виден разрыв между земель-
ными участками. Для чего ХХ пошел 
на это? Только ради выгоды. Дороги 

у нас в микрорайоне асфальтирован-
ные, есть мусоросборник, вода – вот 
рядом, электроподстанция в двух ша-
гах, всё халявное – поэтому это чи-
стый прагматизм. Говорят, со своим 
уставом в чужой монастырь не хо-
дят. Но это не для нашего народного 
избранника, а его товарищи по цеху 
не усмотрели в действиях ХХ ничего 
противозаконного.

Если законодатель позволяет себе 
такое, что остается делать простому 
крестьянину? Вот поэтому в начале 
нашего обращения речь шла о член-
стве в партии. 

Подводя итог, просим принять ре-
шение о восстановлении снесенного 
забора, построить отдельный въезд на 
приобретенный им участок. Все услу-
ги по ЖКХ организовать и проводить 
не через микрорайон, в противном 
случае будем добиваться справедли-
вости в других госорганах с обраще-
нием в СМИ.

С уважением, инициативная груп-
па от имени жителей микрорайона 
им. В.В. Манташева».

Вот что рассказали жители микро-
района «Орловской среде-плюс»:

– Весной прошлого года подогнали 
технику и стали сносить часть забора, 
а забор этот являлся границей наше-
го участка микрорайона из тридцати 
семи домов. Компания выкупила эту 
землю и перед тем, как начать строи-
тельство, построила забор – грани-
цу между участками и препятствие 
для посторонних. Второй участок, по-
меньше, компания тоже выкупала для 
строительства второго этапа. 

– В начале «нулевых» для на-
ших ветеранов была разработана 

программа переселения. В Якутию 
приезжала делегация из Орла во 
главе со губернатором Строевым, в 
Орле создали совместное предприя-
тие, а для наших ветеранов выдели-
ли три участка – на Алроса, на Ве-
селой слободе и в деревне Большое 
Сотниково. Нам в Большое Сотнико-
во семь гектаров выделили. Строило 
микрорайон наше московское отде-
ление УКСа. Все это было законно, 
геодезический план существовал, 
был перевод земель сельхозназначе-
ния в ИЖС, потом построенные до-
роги компания передала в собствен-
ность местных органов власти, баш-
ню водонапорную, пожарные ём-
кости, электроподстанцию, сети. У 
компании случились трудные вре-
мена, и она стала сбрасывать с себя 
так называемые непрофильные акти-
вы, и второй земельный участок вы-
ставила на торги. По нашей инфор-
мации, фирма ХХ выкупила этот уча-
сток, он граничит с нашим по забо-
ру. Часть забора, метров триста, уже 
снесена, и через наш участок стала 
ездить техника этой фирмы, потому 
что у нас асфальтированные дороги. 
Из-за этого весь сыр-бор. 

– Когда жители первый раз собра-
лись на сход, все были возмущены 
тем, что снесли забор, бульдозеры ра-
ботали, потом стали делать планиров-
ку, коммуникации подводить, к воде 
нашей подключаться. Так вот, когда 
люди собрались на сход, там работали 
наёмные рабочие, они сказали – есть 
хозяин. Нашли хозяина, хозяин прие-
хал, главе он сказал, что участок при-
обретенный, и забор на его участке, 
но никто документов не проверял. По 

осени был еще один сход, обратились 
в администрацию района по жидким 
бытовым отходам, а там присутство-
вал Шалимов, глава департамента 
сельского хозяйства, приём прово-
дил, и мы к нему обратились, расска-
зали о произошедшем, о том, чем за-
нимается депутат, единоросс и пред-
приниматель: берет подешевле, а по-
купает подороже. Это его право. Но 
мы тут при чем? Пригласили Чаусова, 
который отвечает за землеустройство 
в районе. Ему поручили выехать и в 
присутствии инициативной группы 
произвести замеры участков. С од-
ной стороны от границы участка ХХ 
до нашего забора – сорок пять санти-
метров. Далее идет сужение. То есть 
забор формально не на его участке, а 
ему он помешал тем, что к купленно-
му участку мешает проехать.

– Забор был капитальный: были 
штанги металлические, забетониро-
ван он больше чем на пол-метра, и 
сетка натянута. Все затраты: материа-
лы, зарплата рабочим, – всё это было 
за счет компании «Алроса», но потом 
забор, похоже, остался бесхозным. 
Администрация не приняла его по 
каким-то причинам, и она должна че-
рез суд поставить его себе на баланс. 
К тому же, если забор бесхозный, это 
не значит, что кто угодно может прие-
хать и столкнуть его бульдозером. 

– Мы хотим, чтобы они сделали 
отдельный въезд, а нас не трогали, 
пока дорога еще в хорошем состоя-
нии. Сейчас пойдет техника, грузо-
вики, они уже работали, когда участ-
ки расчищали. Это будут потоки ав-
томобилей. Там восемь участков 
выставлены на продажу, уже и объ-
явления появились: участки в кот-
теджном поселке, рядом два пруда, 
всепогодный подъезд. Наш. Кто-то 
из  жителей звонил по этому объяв-
лению, названия фирмы они не на-
зывают, сообщают, что стоимость от 
миллиона рублей за участок, еще и 
говорят, что на дорогу тратиться не 
надо. Воду они подвели от нас, даль-
ше очередь за подстанцией? Наша 
подстанция – я спрашивал у главно-
го инженера – она по мощности рас-
считана только на тридцать семь до-
мов; компания ставила ее только для 
нас. Новая стоит денег, тысяч четы-
реста. Проще же сюда влезть. Мы 
два года судились, чтобы у нас по гра-
фику вывозили мусор, а теперь его 
станет еще больше? Дорогу к участ-
кам должен делать тот, кто его вы-
купил. Участок приобрел – частное 
лицо, все делай сам, копай септики, 
подводи электроэнергию, делай до-
рогу – за свой счет, не за наш.

Жители деревни Большое Сот-
никово обратились в прокуратуру 
области с просьбой разобраться в 
ситуации.

Ольга РОЖДЕСТВИНА

«Участок приобрел – все делай сам. 
За свой счет, не за наш»

В деревне Большое Сотниково Урицкого района назревает скандал: жи-
тели микрорайона им. Монташева, который был построен алмазодобываю-
щей компанией «Алроса» для своих ветеранов, возмущены вторжением на 
их территорию тяжелой техники. Некая «фирма» снесла часть капитально-
го забора, который отгораживал микрорайон от еще одного участка земли, 
где когда-то планировалось такое же строительство частных домов для пе-
реселенцев из Якутии, и распродает эти участки под строительство, а это 
значит, что в перспективе «монташевская» асфальтированная дорога раз-
рушится и превратится в обычную «орловскую» – с многочисленными уха-
бами и выбоинами. 

Кроме того, как рассказали жители, «хозяин» фирмы рассчитывает под-
ключиться и к коммуникациям микрорайона, за которые вначале платила 
«Алроса», а впоследствии выкупившие жильё ветераны предприятия. Граж-
дане настаивают, чтобы «фирма», а именно, как они считают, её «хозяин» и 
по совместительству депутат горсовета единоросс ХХ, тратила свои деньги 
на эти цели, а не пользовалась тем, во что не вкладывалась. Поэтому на днях 
они обратились к руководителю фракции «Единая Россия» Михаилу Вдови-
ну с тем, чтобы он «образумил» однопартийца. По просьбе жителей микро-
района, которые пока не добились никаких результатов в своих «хождени-
ях по мукам», публикуем это обращение:
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Орловские соцсети пестрят сним-
ками контейнерных площадок, зава-
ленных со всех сторон мусором. И это 
не только в частном секторе, где на-
чался сезон весенних полевых работ, 
но и во дворах многоквартирных до-
мов. Орловцы также жалуются на пе-
реполненные контейнеры на кладби-
щах. Впрочем, внезапно выяснилось, 
что переполненные баки могут пока-
заться цветочками по сравнению с 
остановкой самого крупного сорти-
ровочного комплекса «ЭкоСити» (ку-
да свозят 2/3 всего орловского мусо-
ра). Громкое заявление о грядущем 
прекращении работы предприятия 
прозвучало в ходе круглого стола в 
облсовете, посвященного проблемам 
«мусорной реформы». Что характер-
но, болевых точек в этой сфере оказа-
лось столько, что про переполненные 
контейнеры вспомнили лишь спустя 
полтора часа обсуждения и то как-то 
вскользь. А слово руководителю «Эко-
Сити» вообще не дали. И только после 
завершения обсуждения и перерыва 
депутаты вновь решили вернуться к 
теме и все же послушать Юрия Па-
рахина (нет, не мэра, а его тезку – ру-
ководителя «ЭкоСити»). Вместо заяв-
ленных двух часов (в ходе которых, 
кстати, планировалось рассмотреть 
не только «мусорную реформу», но и 
проблемы с капремонтом) областные 
депутаты добрых три часа «с хвости-
ком» изучали только проблемы с ТКО. 

СВАлКА будеТ И дАльше 
ОТрАВляТь жИзнь ОрлОВцАм?
Свое выступление руководитель 

«ЭкоСити» начал не с ситуации на 
предприятии, а с другой, не менее 
острой, экологической проблемы – 
рекультивации старой свалки под Ор-
лом, которая не может называться по-
лигоном, так как там нарушено практи-
чески все, что только можно нарушить. 
Юрий Парахин напомнил, что в совет-
ские годы туда свозили не только ком-
мунальные отходы, но и туши павших 
животных, последствия падежа птиц, а 
также медицинские отходы. Впрочем, 
самым громким стало захоронение на 
свалке отходов производства ванадия 
– мы много и подробно писали об этой 
теме еще в 2020 году. Отходы ванадия 
до сих пор не убраны (хотя есть реше-
ние суда), а сама свалка периодически 
начинает гореть. Выступавший напом-
нил депутатам, что компания «ОПЭК» 
брала полигон ТКО в аренду и обещала 
по окончании аренды произвести ре-
культивацию (сумма на эти цели даже 
была заложена в тариф, который пла-
тили все жители Орла). Однако после 
окончания эксплуатации полигон был 
передан городу без рекультивации, 
плюс там остался еще и «бонус» в ви-
де 25 тысяч тонн пентаксида ванадия. 

Поскольку мусоросортировочное 
предприятие находится в непосред-
ственной близости от полигона, а часть 
отобранных отходов может быть ис-
пользована как раз для рекультива-
ции, именно «ЭкоСити» и решило за-
няться этой работой. Было заключе-
но соглашение с администрацией го-
рода и областью. Разработан проект. 
После оформления всех земель доку-
менты (весь необходимый пакет) были 
переданы в государственную экологи-
ческую экспертизу. Из экспертизы па-
кет вернули с требованием устранить 
ряд замечаний. Часть их касалась не-
посредственно проекта, а одно замеча-
ние было по поводу неправильно про-
веденных общественных обсуждений. 

Общественные обсуждения проводи-
ла мэрия. Поскольку остальные замеча-
ния были устранены, «ЭкоСити» обра-
тилось в администрацию города Орла с 
просьбой провести слушания в другом 
формате (как это указано в замечани-
ях). Уже 5 месяцев предприятие полу-
чает отписки, что «администрация не 
видит оснований для проведения обще-
ственных слушаний». 

На заседании круглого стола вы-
ступила и замначальника управления 
ЖКХ и транспорта мэрии Галина Ко-
новалова, которая признала, что со-
трудниками администрации города бы-
ла допущена ошибка при проведении 
предыдущих общественных обсужде-
ний. Однако проводить новые обще-
ственные обсуждения администрации 
якобы не позволяет регламент. При 
этом Коновалова заявила, что иниции-
ровать общественные обсуждения мо-
жет горсовет, но начальная инициати-
ва должна идти не от депутатов и даже 
не от «ЭкоСити», а от жителей города. 
Как это осуществить практически, чи-
новница не уточнила.

ХОрОшО СТОИм?
Вторая часть выступления Юрия Па-

рахина касалась непосредственно со-
ртировочного комплекса «ЭкоСити». 
Этот завод принимает не только ТКО 
(то есть мусор, который образуется в 
домах жителей), но и строительные от-
ходы. До недавнего времени здесь от-
бирали более 60% фракций, которые 
можно было пустить во вторичную 
переработку. Лишь 40% отходов шло 
на захоронение. Это так называемые 
«хвосты». Первый тревожный «звоно-
чек» прозвенел в мае прошлого года, 
когда резко упали спрос на вторсырье 
и цены на все те 32 фракции, которые 
удается извлекать на «ЭкоСити». При 
этом падение цен (по словам Парахина) 
составило от 200 до 300%. В итоге втор-
сырье реализуют по принципу лишь бы 
продать. В этом году ситуация сложи-
лась следующим образом. По тарифу 
предприятие получает 803 рубля (сум-
ма указана без НДС) за каждую отсо-
ртированную тонну отходов. А затра-
ты составляют порядка 1270 рублей за 
каждую тонну. В итоге завод вместо 
прибыли получает убытки с каждой 
отсортированной тонны мусора. При 
этом ежедневно сюда привозят от 350 
до 450 тонн отходов. В итоге рабочим 
просто нечем платить зарплату. Нет де-
нег и на уплату налогов. 

Далее возникла очень эмоциональ-
ная дискуссия. Депутат Юрий Котляр, 
который руководит одним из перевоз-
чиков отходов ООО «Эко-Транс» и зна-
ет всю ситуацию изнутри, попросил 
Парахина не нагнетать ситуацию: 

«Давайте не идти на поводу! И я это 
говорю не как ваш коллега, а как пред-
ставитель этого рынка. Меня тоже не 
устраивает тариф, и мы (перевозчи-
ки) боролись весь сентябрь, ноябрь, 
декабрь. У меня ежемесячный убыток 
на предприятии 1,5 млн рублей! Так 
давайте и я остановлюсь?! Давайте на 
площадь выйдем!» – заявил Котляр.

«Вы говорите, что у вас убыток 1,5 
млн в месяц. А где вы их берёте? Из 
кармана достаёте?» – поинтересовал-
ся Юрий Парахин. 

«Я нахожу побочные пути заработ-
ка!» – ответил Котляр.

«А я не могу воровать!» – возразил 
Юрий Парахин. 

«А кто здесь ворует? Вы следите за 
своей речью!» – парировал Котляр.

«А откуда взять полтора миллиона в 

месяц?» – задал риторический вопрос 
Юрий Парахин. 

«Я бы вас научил, да вас учить не на-
до! Я в ваш карман не лезу. А если бы 
залез, мы еще посмотрели… Нельзя так 
шантажировать! Если мы работаем в 
социально важном рынке, надо искать 
пути, а не угрожать остановкой рабо-
ты!» – отметил Котляр.

«Я полгода уже ищу выход. Встре-
чался со всеми замами губернатора, об-
ращался к вам, депутатам, обращался 
в департамент. Какой шантаж, если у 
меня нет денег людям зарплату выпла-
тить!» – завершил беседу Парахин. 
При этом Юрий Парахин напомнил, 
что на выездном заседании, которое 
прошло во Мценске, он уже выступал и 
объяснял сложившуюся ситуацию. По-
этому никакой неожиданности ни для 
депутатов, ни для чиновников быть не 
может. 

Депутаты поинтересовались, зачем 
тогда «ЭкоСити» подписывало доку-
менты и соглашалось на такой невы-
годный тариф. Оказалось, все дело в 
закупке вторсырья, которая заметно 
сократилась (плюс упали закупочные 
цены) и в… «хвостах». Сортировоч-
ный завод должен был вывезти ско-
пившиеся за несколько лет «хвосты». 
Они складировались на площадках 
для временного хранения. За эту рабо-
ту «ЭкоСити» обещали соответствую-
щую оплату. Однако, когда в начале го-
да начался вывоз «хвостов», предприя-
тие обвинили в том, что оно нарушило 
условия, прописанные в территори-
альной схеме. Как мы ранее сказали, 
процент отбора фракций сократился, 
и хвостов вместо 40% стало поступать 
более 60%. При этом в территориаль-
ной схеме были указаны расчетные, а 
не реальные цифры. (Вспомните хотя 
бы, что в терсхеме прописано более 300 
тысяч тонн ТКО, которые должны об-
разовываться в регионе. А по факту со 
всей Орловщины набирается со скри-
пом около 200 тысяч тонн ТКО, но об 
этом мы расскажем чуть ниже). Поэто-
му, по словам Парахина, предприятие 
изначально сортировало больше, чем 
заявлено в терсхеме.

Самое интересное, что депутаты 
предложили решить спор двух субъек-
тов в суде (что выглядит вполне логич-
но). Но тут оказалось, что «ЭкоСити» 
уже ведет один судебный процесс, на-
прямую связанный с регоператором. И 
пока не будет завершен текущий суд, 
новый процесс запущен быть не мо-
жет. То есть, в лучшем случае (по оцен-
кам юристов), суд сможет приступить 
к рассмотрению спора регоператора и 
«ЭкоСити» только к концу года. 

Депутаты предложили вынести во-
прос на сессию облсовета, чтобы по-
нять, что собираются делать власти 
в этой ситуации. Ведь ни профильно-
го замгубернатора, ни представителя 
управления по тарифам на комитете 
не было. Заодно будут переданы заяв-
ления в прокуратуру (как со стороны 
«ЭкоСити», так и со стороны профиль-
ного департамента). И к тому времени, 
может быть, и люди в погонах скажут 
свое веское слово.

без ПОлИГОнОВ ПОКА нИКудА
Одна из главных проблем, которая 

серьезно беспокоит всех – и жителей, 
и чиновников, – это нехватка поли-
гонов. Технология сортировки отхо-
дов на сегодня такова, что значитель-
ная часть мусора после отбора всех по-
лезных фракций должна отправлять-
ся на полигоны. Их-то в Орловской 

области катастрофически не хватает. 
В Ливенской технологической зоне 
есть полигон МУП «Комсервис». Этот 
полигон имеет два участка, которые в 
свое время не были внесены в реестр. 
При подаче заявления на получение 
лицензии была допущена «техниче-
ская ошибка», – рассказал депутатам 
замруководителя областного депар-
тамента ЖКХ Сергей Латынин. Сей-
час включить участки в реестр можно 
только по разрешению Минприроды. 
До 2026 года время еще есть. Руковод-
ство «Комсервиса» собрало пакет до-
кументов для направления в Минпри-
роды, который предварительно прове-
рили в профильном ведомстве, кото-
рое выдало ряд замечаний. Замечания 
сейчас устранили и отправили в регио-
нальный Росприроднадзор, чтобы еще 
раз все проверить. После этого пакет 
отправится в Минприроды, и ливен-
ский полигон продолжит работу без 
каких-либо проблем до 2026 года. Но 
это краткосрочная перспектива. А что 
дальше?

В долгосрочной перспективе, как 
отметил Сергей Латынин, в Ливен-
ской зоне необходимо будет строить 
новый полигон. Рассмотрены несколь-
ко вариантов, выезжали на место, смо-
трели возможность размещения объ-
ектов. Найден один из самых подходя-
щих участков буквально в километре 
от действующего полигона. Сейчас 
специалисты изучают, можно ли будет 
использовать этот участок.

По Мценской зоне (наиболее про-
блемной) необходимо в первую оче-
редь исполнить судебные решения 
и привести действующий полигон в 
нормативное состояние. Сейчас туда 
завезены плиты для въездных групп. 
Перед полигоном отсыпана крошкой 
большая площадка, на которой разво-
рачиваются для разгрузки мультилиф-
ты. До 1 мая владелец полигона обещал 
организовать резервный подъезд, что 
даст возможность закрыть основной 
въезд и провести его реконструкцию. 
До 20 мая будут установлены дезба-
рьер, мойка колес и ворота. Также до 
20 мая дан срок на устройство откосов 
и пересыпку карт полигона. На самом 
полигоне будет создан пожарный ре-
зервуар. Кроме того, будет наведен 
порядок вокруг полигона – убран 
весь разлетевшийся и рассыпанный 
мусор. Самое главное – со стороны 
регоператора будет ужесточен кон-
троль за теми авто, которые привозят 
сюда отходы (на видео зафиксирова-
ны факты, когда отходы везут без тен-
тов – ветром мусор просто сдувает из 
кузова). 

В долгосрочной перспективе для раз-
мещения полигона под Мценском есть 
два варианта. Первый вариант – это 
территория в 20 га, которая принадле-
жит «Русресурсу» и которая еще в 2015 
году была определена как перспектив-
ная площадка для полигона. Был даже 
разработан проект, правда, он так и не 
прошел госэкспертизу. Но, учитывая 
негативное общественное мнение, вла-
сти думают, стоит ли размещать поли-
гон так близко к городу. 

Поэтому параллельно прорабатыва-
ется вопрос по другому участку. Пред-
ложений много, но обработка каждо-
го варианта занимает длительное вре-
мя. Проверяется не только принадлеж-
ность участков, но и изучение участков 
специализированными организация-
ми. Чиновники пообещали, что прежде 
чем начнется процесс создания нового 
полигона, будут проведены публичные 
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слушания по тому участку, который 
сочтут наиболее перспективным для 
строительства нового полигона.

По Орловской зоне также идут дву-
мя путями. С одной стороны, пытают-
ся добиться ответа от «ЭкоПолиса»: бу-
дет ли запущен уже созданный поли-
гон на ул. Итальянской. Если нет, то его 
просто исключат из территориальной 
схемы. Параллельно идет поиск новых 
земельных участков. Вокруг Орла най-
ти участок наиболее сложно. Практи-
чески все земли являются либо земля-
ми сельхозназначения, либо находятся 
в собственности у частных лиц. Выкуп 
участков очень дорогой. Пока в работе 
три участка. Один – вблизи населен-
ного пункта, поэтому его пока серьезно 
не рассматривают. Два других участка 
лучше, но где конкретно они располо-
жены, депутатам не сообщили. 

Гори-Гори ясно!
Депутат Евгений Косогов задал во-

прос: почему в Орле не развивают та-
кой способ утилизации отходов, как 
пиролиз? Ведь в мире много мусорных 
заводов, и при них нет таких гигант-
ских полигонов, куда везут чуть ли не 
половину отсортированных отходов. 
Сергей Латынин ответил, что в мире 
есть специальные заводы, в которые 
вложены миллиарды. И как раз один из 
названных европейских заводов после 
запуска показал такую экономику, что 
страна оказалась вынуждена закупать 
отходы в соседних государствах, чтобы 
обеспечить его работу. При этом в хо-
де сжигания образуется очень токсич-
ная зола. Поэтому, как бы ни хотелось, 
обойтись без полигонов не получится. 
Даже если на Орловщине построят му-
соросжигательные заводы или пиро-
лизные установки, все равно на выхо-
де получится зола, которую придется 
где-то захоранивать. И это будут отхо-
ды куда более высокого класса опасно-
сти, для которых и полигоны нужны не-
много другие. 

Второй момент. Пиролизные уста-
новки (когда разложение отходов идет 
при высоких температурах без досту-
па кислорода) хороши. И при их рабо-
те образуются газ и тепло. Но есть про-
блема: потом эти газ и тепло необходи-
мо направить конечным потребителям. 
Следовательно, пиролизные установ-
ки нельзя размещать вдали от крупных 
жилых массивов или промзон. Ведь 
именно жители и промышленность бу-
дут потребителями тепла и газа. А захо-
тят ли орловцы иметь под боком мусо-
росжигательный завод?

 Но все же самое важное – это про-
цесс сжигания отходов. Все сертифи-
каты, которые получают заводы (не-
важно, каким способом там сжигают 
мусор), получены при загрузке иде-
ального по составу мусора. Там нет ни 
батареек, ни масел, ни ядовитых ве-
ществ. И если загрузить в отсек для 
сжигания не идеальную, а реальную 
смесь отходов (которая попадается в 
реальных орловских контейнерах), то 
получится та самая очень токсичная 
зола. На Западе принято довольно со-
мнительное решение – эту золу за-
гружают на захоронение в старые вы-
работанные шахты. По словам Латы-
нина, шахты – очень небезопасный 
способ хранения отходов, так как ту-
да могут попасть артезианские воды, 
грунтовые воды. В Орле изучали этот 
вопрос и признали шахтное захороне-
ние опасным. Председатель комитета 
Сергей Кутенев напомнил, что кроме 
золы есть и еще один продукт распада 

– это газы, которые необходимо очи-
щать специальными фильтрами. При 
этом, если сравнить стоимость строи-
тельства завода и установок по очист-
ке газов, то как раз последние и обой-
дутся гораздо дороже с учетом их по-
следующей эксплуатации и постоян-
ной замены фильтров.

Тариф все же пересмоТряТ?
Один из главных вопросов, который 

волнует многих жителей: когда будет 
исполнено решение суда и тарифы на 
вывоз ТКО приведут в соответствие с 
фактическими объемами мусора? Ла-
тынин отметил, что специализирован-
ная организация произвела повтор-
ные замеры – сколько же мусора об-
разуют жители в разных типах домов. 
На эти цели было потрачено 6 милли-
онов. Замеры были проведены в 2022 
году. На руках есть все результаты, те-
перь необходимо лишь внести уточнен-
ные данные в территориальную схему. 
Поскольку внесение изменений – до-
вольно дорогое удовольствие, чиновни-
ки решили, что только ради нормати-
вов накопления схему менять не будут. 
Они хотят сразу внести поправки и по 
поводу полигонов, чтобы уже было по-
нятно, куда повезут отходы. Как толь-
ко с участками все станет понятно, все 
поправки внесут оптом. При этом Ла-
тынин уверен, что на тарифах для насе-
ления эти поправки не отразятся. Когда 
будут озвучены цифры, тогда и можно 
будет проверить, так это или нет. 

орел опяТь уТонул в мусоре
Не обошли депутаты вниманием и 

проблему, о которой говорят жители 
все последние недели: контейнерные 
площадки во многих местах не про-
сто переполнены, а завалены мусором 
так, что порой не видно даже контей-
неров. Как такое могло произойти, по-
яснил сам руководитель компании-ре-
гоператора «Зеленая роща» Александр 
Муромский. Он отметил, что в про-
шлом году (это данные весового кон-
троля) в Орловской области было со-
брано и отправлено на сортировку 197 
тысяч тонн ТКО. При этом охват насе-
ления этой услугой составил порядка 
90%. Еще около 10% деревень не имеют 
либо контейнеров, либо дорог, чтобы 
мусоровозы могли забирать там отхо-
ды. Поэтому цифра вряд ли увеличит-
ся более чем на 10%. Каждый человек в 
год (если учитывать данные все того же 
весового контроля) образует порядка 
300 кг мусора. Коснулся Александр Му-
ромский и вопроса инвестиций. В част-
ности, если возникнут проблемы с за-
пуском «ЭкоПолиса», то «Зеленая ро-
ща», вполне возможно, выступит ин-
вестором для создания полигона ТКО 
под Орлом. 

Что касается переполненных площа-
док, то, по словам Муромского, за не-
своевременный вывоз ТКО в догово-
рах с перевозчиками предусмотрены 
штрафы. Соответственно, регопера-
тор штрафует недобросовестных пере-
возчиков. В антилидерах с начала года 
два перевозчика, на которых пришлось 
90% жалоб. На них было составлено 95 
актов на сумму более 700 тысяч ру-
блей за нарушение графиков. Но здесь 
есть ряд нюансов. Не весь мусор на пе-
реполненных площадках относится к 
ТКО. Здесь свалены и крупные ветки, и 
покрышки, и строительный мусор. Ни-
чего из этого перевозчики вывозить не 
должны, так как при погрузке в мусо-
ровозы такие отходы могут повредить 
пресс. Вывозить все то, что не попада-
ет в категорию ТКО, должны местные 
власти, напомнил Муромский. Поэто-
му, если рядом с пустыми баками сва-
лены горы веток, это уже не сбой в ра-
боте перевозчиков. А вот когда ветки 
начинают обрастать горами пакетов, 
то тут уже виноваты сами жители, так 
как пакеты с мусором должны выбра-
сываться в контейнеры, заявил Муром-
ский. Правда, на многих фотографиях, 
которые в эти дни публикуют соцсети 
и СМИ, никаких покрышек или веток 
не видно. Зато видно, что контейнер-
ные площадки завалены как раз из-за 
того, что перевозчики не заезжали сю-
да уже много дней. 

Второй момент, на который обра-
тил внимание Муромский, – это се-
зонность. Особенно это характерно 
для частного сектора, когда после хо-
рошей погоды люди с особым энту-
зиазмом кинулись наводить порядок, 
что привело к перенакоплению на пло-
щадках. Впрочем, и тут в аргумента-
ции Муромского есть один изъян: за-
валены отходами площадки не только 
в частном секторе, но и во дворах мно-
гоэтажных домов. С чего вдруг жите-
ли девятиэтажек кинулись наводить 
порядок в квартирах именно в апреле, 
объяснению не поддается. Да и ново-
годних елок (которые можно было бы 
выкинуть из многоэтажек) на контей-
нерных площадках в апреле не наблю-
дается. В итоге депутатам, наверное, 
уже в сотый раз пообещали наладить 
вывоз мусора с площадок, чтобы они 
не были завалены.

машины едуТ 
мимо сорТировки
Кстати, коснулись на круглом сто-

ле и такого болезненного вопроса, как 
фактическое отсутствие сортировки, 
когда мусоровозы проезжают мимо 
сортировочных пунктов и везут отхо-
ды сразу на захоронение (речь шла в 
первую очередь про Мценский поли-
гон, где такие факты зафиксированы 

на видео). По словам Муромского, не 
все машины везут ТКО, которые под-
лежат сортировке. Необходимо смо-
треть, что именно привезли на поли-
гон. В частности, это могут быть ма-
шины, которые везут мешки с мусо-
ром, собранные во время субботника 
или постоянной уборки улиц. Это мо-
гут быть машины со строительными 
отходами. В любом случае, как заявил 
Муромский, есть ряд моментов, когда 
машины действительно могут отправ-
ляться на полигон, минуя сортиров-
ку. На всех сортировочных комплек-
сах и полигонах стоят камеры, кото-
рые выведены также и на пульт «Зеле-
ной рощи». Оплата перевозчикам идет 
за тоннаж. Поэтому проезжать мимо 
весовой платформы (где и установле-
ны камеры) перевозчикам просто нет 
никакого смысла. Нет смысла прини-
мать мусор без взвешивания и самим 
полигонам – потому что оплата за за-
хоронение идет также по тоннам и по 
тарифу. 

Чей проценТ?
Очень интересная дискуссия воз-

никла между руководителем регопе-
ратора и пришедшей на заседание ко-
митета руководителем УК «Наш Дом» 
Лидией Лагутченковой. Сейчас по за-
кону 1% от собранных с жителей денег 
регоператор может тратить на при-
обретение контейнеров и их ремонт. 
Эти контейнеры ставятся в местах об-
щего сбора. Руководитель УК отмети-
ла, что платят в тарифе равную сум-
му и жители 5-этажных домов, и жи-
тели 9-этажек. Однако почему-то кон-
тейнеры закупают только для жителей 
5-этажек. А жильцы 9-этажных домов 
вынуждены покупать контейнеры за 
счет строчки в квартплате. По мнению 
руководителя УК, это несправедливо: 
если для 5-этажек покупаются контей-
неры, то и для 9-этажек они должны 
приобретаться за счет заложенных в 
тарифе «Зеленой рощи» средств. Ру-
ководитель регоператора настаивал, 
что контейнеры за счет 1% приобре-
таются и устанавливаются только на 
землях общего пользования для част-
ного сектора. А для площадок, которые 
рассчитаны на несколько 5-этажных 
домов, их покупает УК за счет зало-
женной в квартплате строчки. Депута-
ты решили разобраться в этом вопросе 
– нет ли тут двойного сбора? Не полу-
чается ли так, что жители платят и «Ро-
ще», и УК за покупку одних и тех же 
контейнеров? Ответ на этот и многие 
другие вопросы прозвучит уже на май-
ском заседании профильного комите-
та. Тогда же станет видно, удалось ли 
«Роще» преодолеть очередной мусор-
ный коллапс. 

Сергей МИЛЯХИН 
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«Орловские новости»: Орловские депутаты недовольны работой аудиторов

«Вечерний Орел»: В Орле КПРФ подготовила 100-тысячный тираж «Искры» о достижениях Андрея Клычкова

18 апреля на заседании комитета 
облсовета депутаты высказали недо-
вольство работой областной КСП ее 
главе Константину Паршину. По мне-
нию депутатов, аудиторы не ищут се-
рьезные нарушения и стали прове-
рять меньше крупных объектов.

В своем докладе Паршин заявил, что 
за прошлый год аудиторы провели 27 
проверок – в каждой было несколь-
ко объектов. По сравнению с преды-
дущим годом число проверок выросло 
в 1,5 раза. Глава КСП браво отчитался 
о выявленных нарушениях.

Депутаты работу областной КСП 
раскритиковали. Заметим, отчет о ра-
боте Паршин озвучивал и на предыду-
щих заседаниях профильных комите-
тов. Отчет проанализировали специа-
листы аппарата облсовета. Результаты 
анализа озвучил первый вице-спикер 
Михаил Вдовин.

Уточняется, что по инициативе КСП 
проведено 10 проверок. Причем в план 
аудиторы включили объекты с низким 
риском нарушений. В результате по 
ним нарушений и не выявлено.

За прошлый год КСП все же удалось 
найти нарушения на 820 млн рублей. 
«Несмотря на увеличение количества 
проверок в отчетном периоде, эффек-
тивность их снизилась по сравнению с 
2021 годом на 494 млн рублей, или бо-
лее чем на 40%», - зачитал Вдовин.

При этом выявленная доля нару-
шения «неэффективное использо-
вание средств» не превысила 1%. В 
аппарате облсовета указали, что, к 
примеру, по результатам прокурор-
ских проверок ежегодно растет чис-
ло возбуждаемых уголовных дел по 
мошенничеству при использовании 
бюджетных средств.

«Это свидетельствует, что КСП об-
ласти в отчетном периоде не уделяла 
должного внимания контролю за эф-
фективным использованием бюджет-
ных средств», - озвучил Вдовин.

Кроме того, по результатам прове-
рок в бюджет не возвращено ни одно-
го рубля.

«Необходимо существенным об-
разом корректировать деятельность 
Контрольно-счетной палаты исходя из 
больших объемов финансовых средств 
и рисков коррупционной направлен-
ности», - заявил парламентарий.

Хотя отчет руководителя област-
ной КСП принят к сведению, очевид-
но, спрос с аудиторов будет больше.  

С апреля 2021 года Константин Пар-
шин занимает пост председателя Кон-
трольно-счетной палаты Орловской 
области. Он избран на пятилетний 
срок полномочий. Кандидатуру Пар-
шина предложил губернатор Орлов-
ской области Андрей Клычков. Пар-
шина неоднократно критиковала ны-
не экс-депутат облсовета Валентина 
Остроушко. Главу КСП области она 
называет ставленником губернатора. 

Остроушко отмечает, что доля выяв-
ленных нарушений КСП под руковод-
ством Паршина по неэффективному 
использованию бюджетных средств 
в 7 раз меньше аналогичного периода 
2020 года, когда КСП возглавлял Иван 
Левин. Кроме того, экс-депутат обра-
тила внимание, что КСП во время про-
верки не увидела нарушений при ре-
конструкции площади Жукова. За-
тем именно по материалам прокура-
туры в начале 2022 года возбуждено 
уголовное дело о хищении 15 млн ру-
блей. Дело расследуется. Как указыва-
ет следствие, к хищению бюджетных 
средств причастны Маркин (бизнес-
мен, ему аффилировано ООО «Тех-
спецкомплект», которое неоднократ-
но получало крупные контракты по 
строительству и благоустройству в ре-
гионе. Предпринимателя часто назы-
вают «генеральным», «любимым» под-
рядчиком губернатора Андрея  Клыч-
кова), Рябко, Блажевич, Ревин, Мин-
кин (первый заммэра Орла).

Источник: https://newsorel.
ru/fn_1316812.html 

 Орловские коммунисты напечатали 100-тысяч-
ным тиражом информационный бюллетень газе-
ты «Орловская искра», который полностью по-
свящён успехам губернатора-коммуниста Андрея 
Клычкова.

Теперь на совещаниях и различных партийных 
мероприятиях товарищи обсуждают вопрос «опе-
ративного распространения» этой печатной продук-
ции среди жителей Орловской области.

«Коммунисты, по сути, уже вступили в кампанию 

по выборам губернатора Орловской области», - со-
общается на сайте Орловского обкома КПРФ.

Источник: https://vechor.ru/politika/v-
orle-kprf-podgotovila-100-tysyachnyj-tirazh-

iskry-o-dostizheniyakh-andreya-klychkova 
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В праздник Светлого Христова Вос-
кресения владыка Тихон совершил Пас-
хальную великую вечерню в Богоявлен-
ском соборе Орла.

Вечером 16 апреля, в праздник Свет-
лого Христова Воскресения, митрополит 
Орловский и Болховский Тихон совер-
шил Пасхальную великую вечерню в Бо-
гоявленском соборе города Орла.

Перед богослужением прихожане 
смогли получить частицу Благодатного 
огня. Святыня была доставлена в Орел 
утром 16 апреля из Москвы. В столи-
цу лампада с Благодатным огнем прибы-
ла спецрейсом из иерусалимского храма 
Воскресения Христова благодаря Фонду 
Андрея Первозванного.

По окончании Пасхальной вечерни 
Владыку Тихона с праздником Светло-
го Христова Воскресения поздравили 

воспитанники Орловской православной 
гимназии во имя священномученика Ио-
анна Кукши. Учащиеся исполнили пас-
хальные песнопения, прочитали стихи и 
преподнесли архипастырю букет цветов.

По информации 
Орловской митрополии

19 апреля в 14:00 в Орловском крае-
ведческом музее открывается выставка 
«Светлое Христово Воскресение». 

Экспонаты разместятся в трех залах. 
Артель православных художников пред-
ставит работы лучших местных мастеров, 
которые создавались для храмов и мона-
стырей Орловской митрополии и других 
епархий, а также частных собраний. Вни-
манию посетителей будет представлена 
иконопись, живопись, мозаика, предме-
ты декоративно-прикладного искусства.

На выставке можно увидеть иконы о. 
Луки Маракшина, Вячеслава Родионова, 

Аркадия Полевого, Татьяны Дуды, Мари-
ны Платоновой, Ивана Булохова, религи-
озную живопись Константина Чичерова, 
работы по металлу и дереву Глеба Козло-
ва, бисерные оклады Татьяны Самариной.

В экспозиции есть и школьные работы, 
выполненные в подражание известным 
древним образцам иконописи, и уникаль-
ные иконы орловских святых, и образцы 
в сфере профессиональной реставрации.

Также посетители смогут увидеть вы-
ставку работ живописца и священни-
ка Алексея Комова «Орел крупным пла-
ном». Один из любимых жанров авто-
ра — городской пейзаж. У отца Алексея 

много работ, посвященных старинным го-
родам, среди которых особое место зани-
мает Орел.

 В музее также организована темати-
ческая фотовыставка. Члены Орловско-
го фотографического общества при Ор-
ловском краеведческом музее С. Чупа-
хин, А. Краузе, Д. Никишин, Р. Буханцев, 
Т. Озёрина, К. Гвоздков, И. Безменов и  
Л. Тучнин расскажут о праздниках и буд-
нях воспитанников Болховской право-
славной гимназии-пансиона во имя пре-
подобного Сергия Радонежского.

Большая выставка «Светлое Христово 
Воскресение» продлится до 20 мая.

«ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!
Эти дивные слова как во времена свя-

тых апостолов, очевидцев Воскресше-
го Господа, так и во всей последующей 
жизни Церкви Христовой непоколеби-
мо выражают отраднейшую истину Вос-
кресения Христова и торжество христи-
анской любви, веры и надежды на наше 
бессмертие.

Вера в Воскресение Христово явля-
ется неисчерпаемым источником ду-
ховной радости, укрепляющей на жиз-
ненном пути. «Не бывает, дорогие мои, 
радости светлее, чем наша пасхальная 
радость. Ибо мы радуемся тому, что в 
Воскресении открылась наша вечная 
жизнь. Наша радость пасхальная — это 
радость о изменении всей нашей жизни в 
жизнь нетленную, в стремлении нашем к 

неумирающему добру, к нетленной кра-
соте», — говорит архимандрит Иоанн 
(Крестьянкин). 

Действительно, что может быть свет-
лее и радостнее для человека, чем уве-
ренность в Вечной жизни во Христе 
и со Христом! А ведь именно эту на-
дежду и радость дает нам Воскресение 
Христово. 

И для всех последователей Иису-
са Христа вера в Его воскресение всег-
да была неразрывно связана с мыслью 
о бессмертии души, о победе добра над 
злом, о вечности, об искуплении и спа-
сении человеческого рода. Все это мы 
находим в посланиях святых апостолов. 
Эти истины они сохраняли как драго-
ценные камни, передавая из уст в уста 
ту надежду, которую получили от их лю-
бимого Учителя». 

В духовно-православном центре «Вят-
ский Посад» отпраздновали Светлое 
Христово Воскресение. 

В этот день по традиции для гостей 
праздника организовали орловские под-
ворья. Среди подворий был проведён кон-
курс «У нас в печи – лучшие куличи». В 
этом году в конкурсе приняли участие и 
учебные заведения города Орла. Участ-
ники представили самое известное пас-
хальное лакомство – кулич. Орловский 
муниципальный округ, Покровский рай-
он, Кромской район, БПОУ ОО «Орлов-
ский реставрационно-строительный тех-
никум», БПОУ ОО «Орловский техни-
кум технологии и предпринимательства 
имени В.А. Русанова» в дружеской об-
становке устроили гастрономическое 
состязание. 

Гости праздника с удовольстви-
ем пробовали ароматную выпечку. По-
бедителем стало подворье Орловского 

муниципального округа, второе место 
заняло подворье Покровского района, 
третье место - у Кромского района. На 

открытой сцене выступили творческие 
коллективы: сводный хор Православ-
ной гимназии, фольклорный ансамбль 

«Вятушка», ансамбль детских инстру-
ментов «Колокольчики», «Образцовый 
коллектив», хореографический ансамбль 
«Ромашковая Русь», ансамбль танца 
«Джейран», фольклорный ансамбль «Ка-
равай», ансамбль гармонистов «Озорные 
переборы» (город Тула), гармонист Стро-
ев Максим Иванович, «Народный люби-
тельский коллектив» Лавровский хор рус-
ской песни МБУК «Лавровский сельский 
Дом культуры».

 На территории центра проходила вы-
ставка-ярмарка мастеров народных ремё-
сел, где были представлены изделия руч-
ной работы. Педагоги духовно-православ-
ного центра «Вятский Посад» провели ма-
стер-классы. Для самых юных зрителей 
возле здания православной артели был 
организован детский праздник. 

По информации официального сайта 
духовно-православного центра 

«Вятский Посад»

Верующие получили частицу Благодатного огня

Из Пасхального послания Высокопреосвященнейшего Тихона, митрополита 
Орловского и Болховского, священнослужителям, монашествующим и всем 
верным чадам Орловской митрополии Русской Православной Церкви

Пасха в Вятском Посаде

Орловчан приглашают на «Светлое Христово Воскресение» (6+)



Депутат Ви-
т а л и й  Р ы б а -
к о в  о ц е н и л 
перспекти-
в ы  з а в е р ш е -
ния строитель-
ства орловского 
многофункцио-
нального меди-
цинского цен-
тра Орловской 
областной боль-
ницы, побывав 
на объекте. Де-

путат пообещал, 
что Справедли-
вая команда бу-

дет следить за ходом строительных 
работ и не допустит, чтобы «Тита-
ник» «в очередной раз лёг на дно».

 
Виталий Рыбаков побывал на стро-

ительной площадке и поделился сво-
им мнением относительно увиденно-
го на своём канале в Ютуб и на стра-
нице в соцсети Вконтакте.

«Я думаю, никто не будет спорить, 
что символом коррупции и чиновни-
чьего беспредела в Орле является так 
называемый «Титаник». Строитель-
ство многофункционального меди-
цинского комплекса началось еще в 
далеком 2006 году. Регулярные срывы 
сроков, смена подрядчиков и уголов-
ные дела привели к тому, что сейчас, 

в 2023 году, этот объект еще не за-
вершен. Интересный факт: с 2009 го-
да выделение и расходование средств 
на строительство этого крупного объ-
екта курировал заместитель предсе-
дателя правительства Орловской об-
ласти - некто Юрий Парахин. Имен-
но в этот период произошли крупные 
хищения денежных средств, которые 
расследуют правоохранительные ор-
ганы до сих пор.

В конце марта я посетил строитель-
ную площадку медицинского цен-
тра, где ведется подготовка к рабо-
там очередным подрядчиком — фир-
мой «Стрела» из Подмосковья. Отме-
чу, что контракт на огромную сумму в 
очередной раз был заключен с един-
ственным поставщиком. Есть инфор-
мация, что Федеральная антимоно-
польная служба имеет претензии к 
заключению этого контракта, и есть 
большая вероятность, что он может 
быть расторгнут.

Вместе с представителем подрядчи-
ка мы осмотрели все этажи и подвал 
здания. Я увидел, что подвал и некото-
рые другие помещения залиты водой. 
Перегородки частично разрушены, а 
на этажах свален строительный мусор 
вперемешку с большим количеством 
испорченных стройматериалов, про-
вода торчат из стен, система вентиля-
ции установлена только частично, но 
часть её уже сгнила. Установленные 

лифты давно потеряли свою гаран-
тию, и ввод их в эксплуатацию нахо-
дится под большим вопросом. Объём 
работ предстоит огромный, и с уче-
том планового окончания работ в сле-
дующем году времени на раскачку у 
подрядчика нет… Вызывает обеспоко-
енность состояние фасада, часть ко-
торого уже оторвана ветром. Я буду 
ставить вопрос перед департаментом 
строительства, чтобы в срочном по-
рядке была проверена облицовка фа-
сада, которая может быть сорвана ве-
тром и падать с высоты верхних эта-
жей здания.

Андрей Клычков, как и предыду-
щий руководитель региона, еще в 2017 
году заявлял, что медицинский центр 
в ближайшее время будет достроен, 
но только после приезда в Орёл пре-
мьер-министра Михаила Мишусти-
на орловские чиновники во главе с 
Клычковым зашевелились: премьер 
четко обозначил своё отношение, а 
также отношение федеральной вла-
сти к этому долгострою. 

«Беда. Просто безобразие, - сказал 
Мишустин. - Четырнадцать лет. Фак-
тически этот долгострой превратил-
ся в арт-объект. Закопали все деньги в 
буквальном смысле, и уголовные дела 
здесь, я знаю. Сердце кровью облива-
ется, когда видишь такие истории. И 
как после этого люди будут относить-
ся к власти, в том числе и к местной?».

Я абсолютно уверен, что уважаемо-
го премьер-министра Российской Фе-
дерации ни до девятого, ни до десято-
го этажей этого корпуса не довели - 
пригласили на первый или максимум 
на второй этажи.

Надо понимать, что подрядчи-
ку предстоит большая работа для 
достройки медицинского центра. 
Суммы, выделяемые на эти работы, 
огромные, и, конечно, у некоторых 
лиц уже возникает желание часть из 
них положить себе в карман, как это 
уже произошло на мосту Дружбы и 
Красном мосту. Справедливая коман-
да будет внимательно следить за хо-
дом работ на этом объекте и не допу-
стит, чтобы «Титаник» в очередной 
раз лёг на дно.

     www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»   19 апреля 202316  Объектив

Òèðàæ 17 400 ýêç.
Âðåìÿ ïîäïèñàíèÿ  

íîìåðà â ïå÷àòü:  
ïî ãðàôèêó – 18.00,  

    ôàêòè÷åñêè – 18.00.

Газета зарегистрирована Управлением Федеральной службы 
по надзору в сфере связи, информационных технологий и 
массовых коммуникаций по Орловской области. Свидетель-
ство: ПИ № 57-00254 от 29 октября 2013 года.

Ðåäàêöèÿ íå íåñåò îòâåòñòâåííîñòè çà  èíôîðìàöèþ, 
ñîäåðæàùóþñÿ â ðåêëàìå è îáúÿâëåíèÿõ, è ìîæåò íå 
ðàçäåëÿòü ìíåíèå àâòîðîâ. 

Учредитель и издатель:  ООО «Издательский дом «Орловская среда»

Главный редактор Т. Ю. ФИЛЁВА

Адрес издателя и редакции: 
302028, г. Орел, ул. Салтыкова-Щедрина, д. 25/27, пом. 1 

Тел.: 8(4862) 25-00-85, 8(939) 855-00-85 

Городская газета

                          Заказ № 404

E-mail:redaktsiya@orelsredaplus.ru
Цена свободная

16+

ОтпечатанО 
в ЗаО «полиграф-Сервис»

241020, г. Брянск,  
проезд Московский, 15-а.

Виталий 
РЫБАКОВ

Видеоролики смотрите  
на странице 
Виталия РыбакоВа
Вконтакте и на канале 
Ютуб. QR-коды для входа:

Куда плывет «Титаник» с Клычковым и Парахиным? 
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